
ЮЛИЯ СТАРОСТИНА

Обсуждение системы инди-
видуального пенсионного ка-
питала (ИПК) в правительстве 
отложено до конца 2018 года 
из-за разногласий между 
ведомствами. Новая пенси-
онная модель может быть 
запущена только в 2020 году, 
признали в Госдуме.

Правительство решило отложить 
обсуждение концепции индиви-
дуального пенсионного капитала 
(ИПК) до конца следующего года, 
внесение Минфином законопро-
екта в правительство переносится, 
следует из распоряжения прави-
тельства от 6 декабря об изменени-
ях в план-график подготовки зако-

нопроектов по реализации страте-
гии развития пенсионной системы.

Согласно новому плану-графи-
ку, законопроект, предусматри-
вающий «стимулирование допол-
нительного платежа из заработ-
ной платы работников в пенсион-
ную систему с учетом уровня их 
доходов и возраста» должен быть 
внесен в правительство в декабре 
2018 года. Предыдущая редакция 
документа предполагала, что это 
будет сделано в апреле 2017 года. 
Речь идет именно о концепции 
ИПК, подтвердил источник РБК 
в финансово-экономическом бло-
ке правительства.

Таким образом, чиновники вер-
нутся к обсуждению концепции по-
сле президентских выборов и фор-
мирования нового правительства.

Причиной переноса обсуждения 
новой пенсионной модели стали 
разногласия в правительстве, ска-
зал собеседник РБК. Неизвестно, ко-
гда будет запущена новая система 
и будет ли запущена вообще, рас-
суждает он.

В пресс-службе Минтруда РБК 
подтвердили, что рассмотрение 
концепции перенесено на 2018 год, 
«поскольку пока существуют разно-
гласия по самим подходам к реше-
нию этих вопросов».

Ключевой спор

Минфин и ЦБ в сентябре 2016 года 
представили новую пенсионную 
модель ИПК, призванную заменить 
и модернизировать замороженную 
накопительную пенсию. Ключе-

вым элементом новой концепции 
была автоподписка граждан на от-
числения на пенсию, нарастающие 
с 1 до 6% с зарплаты в течение пяти 
лет. Работников предполагалось по 
умолчанию подключать к новой 
системе, если они не отказались 
в явной форме. Против автомати-
ческого включения граждан в ИПК 
выступил социальный блок прави-
тельства, настаивая на необходимо-
сти добровольного участия в новой 
системе. В результате правитель-
ство вернуло концепцию на дора-
ботку, а в сентябре 2017 года пер-
вый зампред ЦБ Сергей Швецов за-
явил, что Банк России решил отка-
заться от принципа автоподписки 
и выбрать модель авторегистрации 
участников в системе ИПК.
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АНЖЕЛИКА БАСИСИНИ, 
АЛЕКСАНДР АТАСУНЦЕВ, 
ИННА СИДОРКОВА

Владимир Путин во время по-
сещения российской военной 
базы в Сирии отдал приказ 
о выводе российской груп-
пировки. Обсуждается вывод 
двух третей контингента 
и техники, говорят источники 
РБК; предположительно, он 
займет месяц.

Впервые в Сирии

Самолет президента России утром 
в понедельник, 11 декабря, при-
землился на российской военной 
базе Хмеймим в сирийской про-
винции Латакия, где Владимира 
Путина встретили президент Си-
рии Башар Асад, министр обороны 
России Сергей Шойгу, а также ко-
мандующий российской группи-
ровкой в Сирии генерал-полков-
ник Сергей Суровикин.

Это была первая поездка Влади-
мира Путина в Сирию за время его 
президентства. О ней заранее не 
сообщалось, пресс-служба Кремля 
анонсировала на понедельник толь-
ко его визиты в Египет и Турцию.

Российский верховный главно-
командующий поздравил личный 
состав базы с победой над терро-
ристами и отдал приказ мини-
стру обороны Шойгу и начальни-
ку Генштаба Валерию Герасимову 
«приступить к выводу российской 
группировки войск в пункты их 
постоянной дислокации» (цитаты 
по сайту Кремля).

«Задача борьбы с вооруженны-
ми бандитами здесь, в Сирии, за-
дача, которую необходимо было 
решить с помощью широкомас-
штабного применения вооружен-
ных сил, в целом решена, решена 
блестяще», — объяснил президент 
решение о начале вывода россий-
ской группировки из Сирии. 
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Финансово-экономический блок правительства и ЦБ уже год спорят с социальным блоком о судьбе индивидуального пенсионного капитала. 
На фото: вице-премьер по соцполитике Ольга Голодец (слева) и председатель ЦБ Эльвира Набиуллина

Ф И Н А Н С Ы  Правительство заморозило обсуждение ИПК до конца 2018 года

Индивидуальная 
пенсионная пауза
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И Н И Ц И А Т И В А

Счетная палата предложила реформировать 
систему имущественного налогообложения

Р Е Г У Л И Р О В А Н И Е
ЦБ планирует облегчить 
рефинансирование кредитов 
на недвижимость

Т Е Х Н О Л О Г И И
Правительству предложат 
создать подводный интернет 
вещей и «умные» дроны 

с. 9 с. 12 с. 13 

Валентина 
Матвиенко,
председатель 
Совета Федерации

«Чиновники сейчас 
как за стеклом живут»

И Н Т Е Р В Ь Ю ,  C .  6

ФОТО: Денис Вышинский/пресс служба СФ

Индекс РТС 
Московская биржа, 11.12.2017

Международные резервы 
России ЦБ, 01.12.2017

Курсы 
валют ЦБ
12.12.2017

Цена нефти BRENT 
Bloomberg, 11.12.2017, 20.00 мск

1144,35 
пункта

$430,6 
млрд

$1= 

₽59,23
€1=

₽69,80
$64,63

за баррель
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Он добавил, что Россия будет 
готова нанести по  террористам 
новые удары, «которых они пока 
и не видели», если те «вновь под-
нимут голову».

Президент Асад, по чьему при-
глашению российские войска 
были введены в  Сирию осенью 
2015 года, поблагодарил Влади-
мира Путина за помощь, оказан-
ную в борьбе против терроризма 
на сирийской территории.

 «Решение верховного главно-
командующего о  выводе значи-
тельного числа российских войск 
из Сирии — это официальное при-
знание, что война окончена», — за-
явил РБК председатель комите-
та Совета Федерации по обороне 
и безопасности Виктор Бондарев.

О том, что Россия запланирова-
ла на конец этого года вывод груп-
пировки из Сирии, РБК сообщал 
21 ноября.

Из  Сирии Путин отправился 
в Египет, а потом в тот же день по-
сетил Турцию.

Уложиться в месяц

Сирию покинут 23 российских 
самолета различных модифика-
ций, два вертолета Ка-52, отряд 
специального назначения, отряд 
военной полиции и отряд центра 
разминирования, а также военно-
полевой госпиталь, сообщил ко-
мандующий группировкой Суро-
викин. По его словам, остающиеся 
в Сирии силы смогут обеспечить 
дальнейшую стабилизацию си-
туации в Сирии. Продолжат рабо-
тать обе российские базы — пре-
доставленный на безвозмездной 
основе на 49 лет аэродром Хмей-
мим и  пункт материально-тех-

нического обеспечения флота 
в Тартусе.

При  этом максимальная чис-
ленность российской авиагруппы 
в Сирии, о которой сообщала рос-
сийская сторона, достигала 69 еди-
ниц. Планируется вывести две тре-
ти контингента и техники, сказал 
РБК источник, близкий к МИД Рос-
сии. Собеседник РБК в Миноборо-
ны говорит, что с количеством вы-
водимой техники и личного соста-
ва «пока определяются». Предва-
рительно планируется вывести две 
трети контингента и техники, под-
твердил он.

На вывод личного состава и во-
енной техники потребуется око-
ло месяца, сказал РБК первый за-
меститель председателя комите-
та Совета Федерации по обороне 
и безопасности Франц Клинцевич. 
Комментируя срок вывода россий-
ской группировки, пресс-секре-
тарь президента России Дмитрий 

Песков заявил, что «это не вопрос 
одного дня».

Россия и  раньше объявляла 
о сокращении численности своей 
группировки, однако затем была 
вынуждена ее вновь наращивать. 
Еще в марте 2016 года Владимир 
Путин приказал начать вывод 
основной части российских сил 
«в связи с успешным выполнени-
ем задач», после чего авиагруппа 
была сокращена с 69 до 25 единиц. 
К тому времени российские вой-
ска практически освободили Паль-
миру, однако под контролем бое-
виков оставался крупнейший го-
род страны Алеппо и значитель-
ные территории по всей стране. 
Во второй раз о возможности со-
кращения группировки министр 
обороны докладывал президенту 
29 декабря 2016 года.

Однако после мартовского ре-
шения 2016 года российский кон-
тингент в Сирии вскоре снова при-

шлось нарастить, напомнил РБК 
главный редактор журнала «Арсе-
нал отечества» Виктор Мурахов-
ский. Но такой сценарий вряд ли 
повторится, считает военный экс-
перт. По его словам, тогда сокра-
щение произошло на фоне надежд, 
что сирийские правительственные 
силы и их союзники вполне бое-
способны, но  оказалось, что  это 
не так, поэтому российским воен-
ным пришлось снова увеличивать 
группировку и, более того, само-
стоятельно формировать из  си-
рийцев Пятый штурмовой добро-
вольческий корпус и брать на себя 
его командование, отметил Мура-
ховский.

Вопрос мира

О том, что борьба с ИГ и другими 
террористическими группиров-
ками в Сирии практически завер-
шена, российские военные говорят 

Российская военная группировка покидает Сирию

Приказано выйти

Владимир Путин принял парад в Хмеймиме и поздравил личный состав авиабазы с победой над террористами 
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Сирийский счет

30 сентября 2015 года 
президент России полу-
чил от Совета Федерации 
разрешение использо-
вать вооруженные силы 
за рубежом.
По подсчетам 
РБК, официально 
подтверждена гибель 
в Сирии 40 военнослу-
жащих.
В августе агентство 
Reuters оценило общее 
число погибших в сирий-
ской операции россий-
ских военнослужащих 

и сотрудников частных 
военных компаний в 
76 человек.

Потери техники
За два года боевых дей-
ствий Россия потеряла 
как минимум четыре 
военных самолета: два 
выкатились с палубы и 
упали в море при посадке 
на авианесущий крейсер 
«Адмирал Кузнецов», 
один выкатился за преде-
лы взлетно-посадочной 
полосы базы Хмеймим, 

а еще один был сбит ис-
требителем ВВС Турции.
Помимо самолетов ВКС 
России потеряли три вер-
толета. В 2015 году был 
сбит Ми-8АМТШ, прини-
мавший участие в спа-
сении пилота самолета, 
сбитого турецкими ВВС; 
в 2016 году разбился бое-
вой Ми-28Н и был сбит 
с земли военно-транс-
портный Ми-8. В июле 
2016 года был сбит си-
рийский Ми-25 с россий-
скими инструкторами.

Операция 
на 100 млрд
В марте 2016 года Вла-
димир Путин рассказал, 
что операция в Сирии 
обошлась в 33 млрд руб. 
С тех пор информация не 
обновлялась. Таким обра-
зом, средняя стоимость 
одного дня операции 
составляла около 156 млн 
руб., а общая стоимость 
при условии сохранения 
уровня трат за два года 
могла составить около 
100 млрд руб.
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с конца лета. В середине октября 
министр обороны Сергей Шойгу 
заявил, что  за  два года сирий-
ские правительственные войска 
при  поддержке российских ВКС 
освободили от боевиков порядка 
95% территории страны. 6 декабря 
начальник Генштаба Герасимов за-
явил, что Сирия полностью осво-
бождена от террористов ИГ.

Международная коалиция 
во  главе с  США, также ведущая 
в Сирии военные операции про-
тив террористов, параллельно 
говорит о  разгроме ИГ в  Сирии, 
но ставит это в заслугу американ-
ским военным и  их  союзникам. 
США намерены вместе с другими 
69 странами, входящими в  коа-
лицию, продолжить борьбу с  ИГ 
до  «окончательного поражения» 
террористов в регионе, сообщил 
РБК представитель пресс-службы 
коалиции. Он отказался говорить, 
информировало ли Минобороны 
России коалицию о решении Пути-
на начать вывод российских войск. 
«Мы не обсуждаем наши коммуни-
кации с ведомствами российского 
правительства», — сообщил пред-
ставитель пресс-службы.

 С  разгромом ИГИЛ, то  есть 
с уничтожением единой структу-
ры управления и логистики, воен-
ная операция переходит в поли-
цейскую фазу, подчеркнул в раз-
говоре с  РБК военный эксперт, 
полковник запаса Андрей Паю-
сов. «Тут уже будут работать мест-
ные военные вместе с сирийским 
мухабаратом (служба разведки. — 
РБК)», — заявил эксперт.

«Особая ответственность сей-
час ложится на сирийских погра-
ничников, которые должны пред-
отвратить возможные миграции 
боевиков с  территорий сопре-
дельных государств, на  сирий-
скую полицию, а также на систе-
му ПВО», — отмечает Бондарев. По-
сле начала российской операции 
в Сирии российское Минобороны 
разместило на  территории рес-
публики зенитно-ракетные ком-
плексы С-300 и С-400, кроме того, 
были поставлены система берего-
вой охраны «Бастион» и ракетный 
комплекс «Панцирь-С1», прикры-
вающий зенитные комплексы.

Модель «Исламского государ-
ства» как  форма функциониро-
вания радикального суннитского 
исламизма, может быть, и слом-
лена, но террористы по-прежне-
му присутствуют в Сирии, обраща-
ет внимание  профессор израиль-
ского университета Бар-Илан Зеэв 
Ханин. Он предполагает, что про-
иранские вооруженные форми-
рования могут расширить при-
сутствие в Сирии после разгрома 
ИГ, в котором они принимали уча-
стие на стороне войск Асада. «Это 
не только не снимает вопрос о без-
опасности в регионе, это его услож-
няет», — говорит эксперт. С выво-
дом части войск из Сирии степень 
влияния Москвы на Асада может 
ослабнуть, указывает Ханин.

Лидер сирийской оппозици-
онной группы «Хмеймим» и ген-
секретарь партии «Националь-
ная конференция» Ильян Масаад 
считает, что решение Владими-
ра Путина начать вывод россий-
ского контингента положительно 
скажется на ходе женевских пе-
реговоров по сирийскому урегу-
лированию, «так как это лишит 
некоторых сирийских оппози-
ционеров, особенно из платфор-
мы «Эр-Рияд», поводов для сабо-
тирования достижения прогрес-
са в переговорах под предлогом 
российского вмешательства в си-
рийские дела».

Платформа «Эр-Рияд» — самая 
многочисленная группировка си-
рийской политической оппози-
ции, базирующаяся в столице Сау-
довской Аравии, ее представите-
ли требуют смены режима Асада 
как условия для начала перегово-
ров. «Было бы лучше для укрепле-
ния стабильности в Сирии, если бы 
российские войска задержались 
в  Сирии еще  на  какое-то  вре-
мя, чтобы удостовериться в том, 
что  террористы окончательно 
разгромлены», — сказал РБК Ма-
саад. Однако он отмечает, что ре-
шение Путина может объяснять-
ся внутриполитической ситуаци-
ей — предстоят президентские вы-
боры. 

При участии Валерия Романова, 
Евгении Кузнецовой

О чем договорились в Каире

В Египте Владимир Путин заявил о возможности возобновления в 
скором времени авиасообщения между Москвой и Каиром. Министр 
транспорта Максим Соколов уточнил, что уже на этой неделе может 
быть подписан межправительственный протокол о возобновлении 
регулярного авиасообщения между столицами двух стран. «Это в 
первую очередь зависит от египетской стороны», — отметил он (ци-
тата по «Интерфаксу»). По прогнозу министра, если документ будет 
подписан, полеты начнутся в феврале 2018 года.

Регулярные рейсы из России в Египет выполнял «Аэрофлот». Про воз-
обновление чартерных рейсов министр ничего не сказал. Египет был 
одним из самых популярных направлений у российских туристов до 
осени 2015 года, когда из-за теракта на борту российского самолета 
над Синайским полуостровом прямое авиасообщение между двумя 
странами было прекращено.

Кроме того, 11 декабря глава «Росатома» Алексей Лихачев подписал 
с властями Египта последние документы, необходимые для начала 
строительства в этой стране первой АЭС «Эль Дабаа». Стоимость 
проекта, по его оценкам, составит до $21 млрд. Изначальное со-
глашение о проекте строительства четырех энергоблоков мощно-
стью 1200 МВт каждый «Росатом» подписал еще два года назад — 
в ноябре 2015 года. Их строительство планируется завершить 
к 2028–2029 годам.
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С немецкого концерна потребовали 560 млн руб.

Российская «дочка» Siemens 
раскручивает дело турбин

АЛИНА ФАДЕЕВА

Связанная с «Технопромэкс-
портом» компания подала 
иск к Siemens на 560 млн руб. 
Это первые финансовые тре-
бования к немецкому концер-
ну в рамках конфликта из-за 
поставки турбин в Крым.

Российская компания «Интерав-
томатика» подала иск к своему 
крупнейшему акционеру — немец-
кому концерну Siemens,  а также к 
ООО «Сименс Технологии газовых 
турбин» (СТГТ, эффективная доля 
Siemens — 65%) и ООО «Сименс» 
(100% — у немецкого концерна).

Арбитражный суд Москвы за-
регистрировал этот иск 7 декабря. 
РБК удалось ознакомиться с тек-
стом заявления, его содержание 
подтвердил источник, близкий к 
одной из сторон спора.

Истец требует взыскать с 
Siemens и ее российских «до-
чек» 177,1 млн руб. и €5,5 млн 
(383,02 млн руб. по курсу на 11 де-
кабря) — во столько компания оце-
нила ущерб, нанесенный «проти-
воправными» и «недобросовест-
ными» действиями ответчиков. 
Это первые денежные требования 
к немецкому концерну в рамках 
конфликта из-за поставки турбин 
в Крым.

«Интеравтоматика» занимает-
ся установкой и обслуживанием 
автоматических систем управле-

ния (АСУ) на электростанциях и, 
согласно уставу, может исполь-
зовать только продукты Siemens. 
Siemens владеет 45,7% ее акций, 
еще 36,9%  — у Всероссийского 
теплотехнического научно-иссле-
довательского института (ВТИ), 
а оставшиеся 17,3% — у «дочки» 
«Ростеха» ОАО «ВО «Технопром-
экспорт». Siemens единолично 
принимает решения о поставке 
«Интеравтоматике» технологий и 
продукции, говорится в иске.

Представитель российского 
подразделения Siemens сказал 
РБК, что исковое заявление в нем 
не получили.

«Решительные меры»

В июле, после скандала с немец-
кими турбинами, которые, со-
гласно договору между СТГТ и 
«Технопромэкспортом», должны 
были быть поставлены в Крас-
нодарский край, но оказались в 
Крыму, концерн Siemens заявил, 
что приостанавливает сотрудни-
чество с российскими госкомпа-
ниями и предпримет «решитель-
ные меры», в том числе откажется 
от доли в «Интеравтоматике». 
В августе из-за поставки турбин в 
Крым ЕС ввел санкции в отноше-
нии «Интеравтоматики», которая, 
по данным Reuters, занималась 
установкой этих турбин. Уже через 
четыре дня Siemens и ее две «доч-
ки» направили «Интеравтомати-

ке» письма, в которых уведомили 
о приостановке всех хозяйствен-
ных операций с подрядчиком и 
приостановке исполнения всех 
договорных обязательств, гово-
рится в иске. Фактически Siemens 
заблокировал работу компании, 
заключают юристы подрядчика.

В результате «Интеравтома-
тика» не смогла исполнить два 
контракта с «Интер РАО Инжи-
ниринг», заключенные в марте и 
июне 2017 года, а также еще один 
договор, подписанный в 2011 году 
(заказчик по нему не указан), гово-
рится в иске. Представитель «Ин-
тер РАО» отказался от комментари-
ев. Ранее он говорил, что никаких 
проблем с оборудованием Siemens 
и его обслуживанием у компании 
нет. Представитель «Технопром-
экспорта» (представляет интере-
сы «Интеравтоматики» в суде) от-
казался уточнить, почему другие 
акционеры подрядчика не смогли 
поменять его устав и отказаться 
от эксклюзивного использования 
продукции Siemens. Двум другим 
акционерам не хватает голосов, 
чтобы поменять устав «Интеравто-
матики» самостоятельно, говорит 
источник, близкий к компании. 
Представители Siemens и СТГТ не 
ответили на вопросы РБК.

«Интеравтоматика» может при-
влечь Siemens к ответственности 
только в том случае, если у компа-
нии есть эксклюзивный контракт 
на продвижение и использование 

оборудования и технологий не-
мецкого концерна, считает парт-
нер Nevsky IP Law Николай Зайчен-
ко. Подобные ограничения в уставе 
компании не имеют юридической 
силы, указывает юрист. Россий-
ское законодательство предусма-
тривает возможность взыскать 
убытки с акционера, который на-
носит ущерб компании, при этом 
иск может подать как сама ком-
пания, так и другие ее совладель-
цы, говорит советник адвокатско-
го бюро Ds law Екатерина Ильина. 
У «Интеравтоматики» есть шанс 
взыскать с Siemens убытки, если 
она докажет прямую связь между 
действиями немецкой компании 
и приостановкой работы россий-
ского предприятия, полагает она.

Встречный иск 
и жалоба в ФАС

На прошлой неделе один из кре-
диторов «Технопромэкспорта» на-
правил заявление в ФАС, обвинив 
Siemens в нарушении конкурен-
ции на российском рынке. Siemens 
заблокировал работу «Интеравто-
матики», в результате контракты 
российской компании получили 
«дочки» самого немецкого кон-
церна, говорится в жалобе.

По данным «СПАРК-Интерфак-
са», в 2016 году выручка «Интерав-
томатики» составила 1,2 млрд руб. 
Компания заключила 33 контрак-
та на 304,6 млн руб., говорится в 

этой базе данных. В 2017 году ком-
пания заключила 27 контрактов 
на 200,2 млн руб. Один из них — 
с  «Интер РАО — Электрогенера-
ция» на 1,2 млн руб. — заключен 
уже после блокировки работы ком-
пании, в ноябре 2017 года. Это не-
большой контракт и он уже испол-
нен, сказал РБК источник, близкий 
к одной из сторон. У «Интеравто-
матики» есть небольшая доля кон-
трактов на сервисное обслужива-
ние оборудования, которое не свя-
зано с Siemens, этот контракт — 
один из таких, говорит источник 
РБК, близкий к другой стороне 
сделки.

Данных о неисполненных кон-
трактах с «Интер РАО» в «СПАРК-
Интерфаксе» нет.

Siemens с лета судится со струк-
турами «Ростеха» — ОАО «ВО «Тех-
нопромэкспорт» и ООО «ВО «Тех-
нопромэкспорт» — из-за поставки 
турбин в Крым, немецкий концерн 
подал два иска: о признании кон-
тракта на поставку турбин недей-
ствительным и о возврате обору-
дования поставщику. 16 октября 
компании группы «Технопром-
экспорт» подали встречный иск к 
Siemens и СТГТ. Компании требуют 
признать недействительными три 
«санкционные оговорки» в кон-
тракте на поставку четырех тур-
бин. Оговорки должны были не до-
пустить поставки турбин в Крым, а 
это является угрозой суверенитету 
России, говорилось в иске. 

С У Д

«Интеравтоматика» 
в цифрах

1,2 
млрд руб. — выручка 
компании за 2016 год

33 
контракта на 304,6 млн 
руб. заключила компания 
в 2016 году

27 
контрактов на 200,2 млн 
руб. — в 2017 году

Источник: «СПАРК-Интерфакс»

«Интеравтоматика» сможет привлечь Siemens к ответственности, по мнению юриста, только при наличии эксклюзивного контракта на использование оборудования 
и технологий немецкого концерна. На фото: газовая турбина на заводе Siemens AG в Берлине
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Фонд «Здоровье» и ОНФ проанализировали доходы российских врачей

Люди в бедных халатах
ПОЛИНА ЗВЕЗДИНА

Почти у 60% врачей одна ставка 
составляет менее 25 тыс. руб., 
следует из опроса медиков 
фондом «Здоровье» и ОНФ. 
Еще 10,8% получают от 25 тыс. 
до 30 тыс. руб. Из-за низких зар-
плат большинство врачей берут 
дополнительную нагрузку.

Общероссийский народный фронт 
(ОНФ) и фонд мониторинга меди-
цинских услуг «Здоровье» прове-
ли опрос 7,3 тыс. врачей в 85 ре-
гионах России. Медики выбирали 
диапазон, в который уклады-
вался их заработок на одну став-
ку: до 15 тыс. руб., от 15 тыс. до 

20 тыс. руб. и так далее. Чтобы по-
лучить такие деньги , медику необ-
ходимо работать примерно 39 ча-
сов в неделю — именно столько 
составляет максимальная ставка 
врача согласно Трудовому кодексу.

Из 59,4% врачей, которые по-
лучают меньше 25 тыс. руб., 21,4% 
респондентов признались, что 
уровень их дохода на одну став-
ку составляет меньше 15 тыс. руб. 
Еще  21,7% получают от 15  тыс. 
до  20 тыс. руб., и оставшиеся 
16,3% — от 20 тыс. до 25 тыс. руб.

От 25 тыс. до 30 тыс. руб. полу-
чают 10,8% врачей. От 30 тыс. до 

35 тыс. — 8,5%. Еще 12,9% меди-
ков получают от 35 тыс. до 50 тыс., 
и только 8,4% получают больше 
50 тыс. руб.

«Здоровье» и ОНФ провели опрос 
с помощью мобильного приложе-
ния «Справочник врача», в котором 
зарегистрированы более 300 тыс. 
медработников. Помимо инфор-
мации о зарплате врачи сообщали, 
вырос ли их доход за 2017 год, на 
сколько ставок они работают и за-
держивают ли им выплаты.

«Уйти в сапожники»

Согласно данным Росстата за ян-
варь—сентябрь 2017 года, средняя 
зарплата российских врачей была 

на уровне 53,1 тыс. руб., что состав-
ляет 157% от средней по региону.

Расхождение между результата-
ми опроса и официальными дан-
ными «огромное», отмечает член 
центрального штаба ОНФ, дирек-
тор «Здоровья» Эдуард Гаврилов. 
Он предположил, что разница с 
официальной статистикой связа-
на с высоким коэффициентом со-
вместительства среди медработ-
ников. По данным опроса, 42% 
врачей работают на одну ставку, 
20% — на полторы и 11% — на две.

Для врачей уже привычна си-
туация, когда они должны работать 

больше, чем на ставку, прокоммен-
тировал РБК сопредседатель Гиль-
дии защитников медицинских ра-
ботников, профессор кафедры уго-
ловно-правовых дисциплин юрфа-
ка РГСУ Виктор Колкутин. «Врача 
загнали в ситуацию, когда он вы-
нужден перерабатывать. Многие 
мои знакомые медики говорят, 
что еще год-два в таком режиме — 
и они уйдут куда угодно, хоть в са-
пожники», — рассказал он.

В Росстате РБК заявили, что ве-
домство подсчитывает заработ-
ки врачей с учетом подоходного 
налога  — дополнительных 13%. 
Люди склонны занижать свои до-
ходы при опросах, предупредили 
в ведомстве.

В пресс-службе Министер-
ства здравоохранения пообещали 
тщательно изучить исследование 
ОНФ, когда оно к ним поступит. 
В ведомстве не стали оспаривать 
данные по ставкам, уточнив, что 
регионы с учетом рекомендаций 
Минздрава ведут работу по уве-
личению доли выплат по окладам 
(ставкам) в структуре заработ-
ной платы до 55–60% (остальная 
часть — это премии, региональные 
и квалификационные надбавки и 
т.д.). При этом с 2014 по 2016 год 
коэффициент совместительства у 
врача снизился с 1,46 до 1,4. 

Темпы роста 

За 2017 год зарплата выросла у 17% 
врачей, также посчитали ОНФ и 
«Здоровье». У 63% ставка осталась 
такой же, и у 20% — снизилась.

По планам правительства на 
2017 год заработная плата меди-
ков должна была вырасти 1 октя-
бря — до 180% от средней по регио-
ну. С 2018 года, согласно майским 
указам президента Владимира Пу-

тина, подписанным в 2012  году, 
врачи должны получать 200% от 
средней зарплаты по региону.

Зарплата врача формируется из 
Федерального фонда обязательного 
медицинского страхования (ФОМС) 
и доплат регионов. Из пояснитель-
ной записки к проекту бюджета 
ФОМС стало известно, что ФОМС не 
хватает 266 млрд руб. на повышение 
зарплат бюджетникам в сфере здра-
воохранения. У регионов также про-
блемы с финансированием зарплат 
бюджетников. Например, Карелия 
публично признала нехватку денег 
на повышение зарплат бюджетни-
кам. В пресс-службе Минздрава РБК 
сообщили, что в целом ведомству 
удается выдерживать темп, задан-
ный правительством и президен-
том. Исключение — 2016 год. Тогда 

планировалось повысить среднюю 
зарплату на 159,6% от средней по 
региону, а по факту получилось до 
155,3%, уточнили в министерстве. 
Причина — увеличение фактиче-
ской средней заработной платы в 
регионах.

Авторы опроса попросили мед-
работников сообщить о сроках вы-
платы зарплат. О задержке зарплат 
на срок более месяца рассказали 
5% опрошенных, еще 11% отмети-
ли, что им недоплатили за месяц. 

Помимо врачей ОНФ и «Здо-
ровье» опросили 1,3 тыс. пред-
ставителей среднего медицин-
ского персонала: медицинских 
сестер, акушеров, фельдшеров и 
других.  Из  этой группы 25 тыс. 
руб. получают  79% респондентов. 
Выше 50 тыс. руб. — только 2%. 

Среди 1,3 тыс. представителей среднего 

медицинского персонала — медицинских сестер, 

акушеров, фельдшеров и других — 25 тыс. руб. 

получают  79% респондентов, выше 50 тыс. руб. — 

только 2%

З Д Р А В О О Х Р А Н Е Н И Е

Врачебный минимум

% опрошенных

Зарплаты врачей, руб. Как изменились зарплаты 
врачей за 2017 г.

21,4
До 15 000

63
Не изменилась

17
Выросла

20
Стала меньше

8,4
От 50 000

21,7
15 000– 
19 999

16,3
20 000– 
24 999

10,8
25 000– 
29 999

8,5
30 000– 
24 999

12,9
35 000– 
49 999

Опрос проводился среди 7,3 тыс. врачей в 85 регионах России.

Источник: данные опроса ОНФ и фонда «Здоровье»

Программа: Ангелина Худадян — akhudadyan@rbc.ru, +7 (925) 534 51 24
Участие: Инна Галлер — igaller@rbc.ru, +7 (964) 772 3484

14 декабря 2017, 
отель Шератон Палас Москва
(ул. 1-я Тверская-Ямская, д. 19)

Рынок e-commerce в России: 
новые вызовы и возможности
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Валентина Матвиенко — об экономике, региональных бюджетах и ротации губернаторов

«Чиновники сейчас как 
ЕВГЕНИЯ КУЗНЕЦОВА,
ИГОРЬ ПОЛЕТАЕВ, ЕЛИЗАВЕТА ГОЛИКОВА

Как связаны амбиции и экономи-
ческий рост и какова адекватность 
диалога власти с поколением Y, глава 
Совета Федерации Валентина Матвиен-
ко — в интервью РБК.

 Об амбициях и экономике

— Сейчас идет дискуссия относительно 
экономических итогов 2017 года. Ваше 
мнение: начался ли в стране экономи-
ческий рост? Можно ли считать амбици-
озным прогноз правительства по эконо-
мическому росту на ближайшие три года, 
который обозначен в районе 2%?
— Уже можно подвести основные итоги 
года. Очевидно, что мы вышли из рецессии 
на траекторию роста. Можно спорить, будет 
рост ВВП порядка 2%, или немного меньше, 
или немного больше. Но то, что имеет место 
рост, очевидно. Кроме этого нужно сказать 
еще о целом ряде позитивных изменений, 
которые происходят в экономике. Вот сего-
дня мы проводили совещание по наращива-
нию экспортного потенциала. И руководи-
тель Российского экспортного центра заявил 
о том, что чистый несырьевой экспорт за этот 
год вырос почти на 20%. А если с бензином 
и  продуктами, производными от  нефти 
и газа, то рост 23,9%. Инвестиции в основной 
капитал, пусть скромные, но все-таки инве-
стиции, выросли на 4%. Инфляция, как из-
вестно, будет самой низкой за всю историю 
современной России — между 3 и 4%.

Финансовая ситуация стабильная. Госу-
дарство выполнило все взятые на себя со-
циальные обязательства.

Мне кажется, это очень важно не только 
с экономической точки зрения, но это очень 
важно с социальной, моральной, если хоти-
те, настроенческой позиции. Потому что мы 
можем сказать: мы смогли, мы продвину-
лись вперед, мы вышли на рост. И тем не ме-
нее я  хочу сказать, что  это лишь начало. 
Для того чтобы закрепить эти позитивные 
тенденции, нужно многое сделать. Так, хотя 
в номинальном выражении заработная пла-
та выросла на 3%, реальная заработная плата 
фактически все-таки не выросла. Это серьез-
ная проблема. Ведь рост заработной платы, 
реальных доходов — это и настроения лю-
дей, и значимый фактор финансовой устой-
чивости.

Вы спросили про отношение к амбициоз-
ному прогнозу правительства о росте эконо-
мики 2%… Да какая же это амбициозность! 
Это минимально возможный рост при на-
шем потенциале. Чтобы он был амбици-
озным, нужно 4–5%. И у нас есть для этого 
возможности. Но условием такого роста дол-
жны быть серьезные реформы — структур-
ные, институциональные и управленческие. 
Вот это то, что может дать мощный толчок 
для роста.

Сейчас, как вы знаете, разрабатываются 
программы правительством России, Цен-
тром стратегических разработок, бизнес-
структурами, Российской академией наук. 
Имеются разработки у  нашей палаты  — 
Совета Федерации. Пора обобщить ито-
ги этих дискуссий, обсудить их совместно 
с бизнесом, регионами, общественностью, 
с тем чтобы выйти на стратегию развития 
страны на  следующие 5–10 лет. Уверена, 
в  следующем году будет развернута мас-
штабная работа по  модернизации нашей 
экономики.

— Вопрос, кто  возьмет на  себя ответ-
ственность за реформы, их последствия?
— Действующий президент России всегда 
брал и берет на себя ответственность за по-
ложение дел в стране. Предстоят выборы. 
Пока они не состоялись, мы не можем на-
звать фамилию будущего президента. Но мы 
можем твердо сказать, что задача президен-
та страны — определить основные направ-
ления внутренней и  внешней политики. 
Задача правительства — реализация этих 
направлений.

О региональных бюджетах 
и справедливом подходе

— Представители регионов в  послед-
нее время в Совете Федерации озвучи-
вали недовольство подходом Минфина 
к межбюджетным отношениям в проек-

те бюджета: у регионов отбирают дохо-
ды, оставляют меньше собственных на-
логовых доходов. Насколько принятый 
бюджет будет способствовать решению 
задачи по оздоровлению ситуации в так 
называемых регионах-банкротах? Счи-
таете ли вы, что предлагаемые Минфи-
ном условия участия регионов в  про-
грамме реструктуризации задолженно-
сти помогут решению этой проблемы?
— Прежде всего я не согласна с термином 
«регионы-банкроты». Государство никогда 
не допустит, чтобы в стране были «регионы-
банкроты». Потому что это не просто некие 
абстрактные территориальные единицы, 
а люди, граждане нашей страны, живущие 
на этих территориях, это их благополучие.

Да, у нас есть регионы с финансовыми 
проблемами, есть регионы среднего уров-
ня и порядка 20 субъектов Российской Фе-

дерации, которые имеют достаточные фи-
нансовые ресурсы и устойчивые бюджеты. 
На всех уровнях власти есть понимание того, 
что нужно исправлять ситуацию в проблем-
ных точках. Президент выступил со своевре-
менной инициативой — провести на срок 
до семи лет реструктуризацию задолжен-
ности по бюджетным кредитам регионов. 
Это решение только в два ближайших года 
добавит субъектам РФ более 400 млрд руб. 
дополнительных средств, которые они смо-
гут направить на решение приоритетных со-
циальных проблем. Вопрос в условиях уча-
стия в  программе реструктуризации. Вот 
здесь мы как  палата регионов занимаем 
очень жесткую позицию: условия включе-
ния в программу реструктуризации должны 
быть доступны для всех, и в первую очередь 
регионам со сложным финансовым положе-
нием.
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за стеклом живут»

Добились ли мы успеха в  отстаивании 
своей позиции? Я бы сказала, наполовину. 
Но политика — это искусство возможного. 
Мы очень серьезно продвинулись в упроще-
нии, разбюрократизированности этих усло-
вий, что позволяет расширить возможности 
участия регионов в данной программе.

Далее — это субсидии, субвенции субъ-
ектам Российской Федерации. Их финан-
совая поддержка со стороны федерального 
центра усилена. И в прошлом году, и в этом, 
и в бюджете следующего года предусмотре-
ны дополнительные финансовые ресурсы 
для  субъектов Федерации, выравнивания 
финансовой ситуации. Кроме того, очень 
важно, что благодаря реструктуризации мы 
изменим структуру долга, уменьшим ком-
мерческую задолженность, а в перспекти-
ве уйдем от нее. Потому что много средств 
из  региональных бюджетов расходуется 

на уплату процентов и т. д. Нужно, чтобы 
это в основном были бюджетные кредиты.
— Тем временем уже начались обраще-
ния к федеральному центру за деньга-
ми: например, власти Карелии открыто 
заявили, что у них нет денег исполнять 
майские указы.
— В следующем году до 100 млрд руб. уве-
личены средства для поддержки регионов 
на выполнение майских указов, в первую 
очередь на повышение заработной платы 
бюджетникам. Это результат в том числе и на-
шей совместной работы с правительством, 
с Министерством финансов, что нашло от-
ражение в федеральном бюджете. В Карелии 
непростая ситуация, но никто не позволит, 
чтобы регион не имел финансовых ресурсов 
для выплаты заработной платы. И в этом году 
таким сложным регионам Минфином выда-
но дополнительно более 50 млрд. руб.

Но это все-таки ручное управление, руч-
ная донастройка. Мы настаивали и настаи-
ваем на том, чтобы изменить концепцию 
межбюджетных отношений, имея в  виду 
также более справедливое перераспреде-
ление налоговых доходов между федераль-
ным центром и субъектами Федерации. По-
нимание того, что это надо делать, в пра-
вительстве, Министерстве финансов есть. 
При  утверждении бюджета министр фи-
нансов еще раз подтвердил, что в следую-
щем году планируются серьезные измене-
ния в перераспределении ресурсов консо-
лидированного бюджета.

Конечно, нельзя ставить субъекты Феде-
рации в абсолютную зависимость от феде-
рального центра. Распределение всех дохо-
дов в стране должно быть сбалансирован-
ным. Это сложно сделать, потому что все 
регионы очень разные: потенциал разный, 
возможности разные, уровень бюджетной 
обеспеченности разный. Тем не менее мы 
ведем дело к тому, что межбюджетные отно-
шения, распределение налогов должны быть 
более справедливыми — в пользу регионов. 
Это нужно, чтобы улучшить их финансовое 
положение, чтобы их власти не бегали посто-
янно в Минфин, в правительство что-то вы-
прашивать.

Когда концепция распределения средств 
станет единой и прозрачной, финансовая си-
туация в регионах постепенно стабилизиру-
ется. У них появится мотивация зарабаты-
вать больше, зная, что заработанные сред-
ства центр не отберет. Субъекты Федерации 
должны быть самодостаточными.
— Минфин согласен с этим?
— Да.
— Когда планируется реализовать дан-
ные меры?
— Все наработки, которые уже имеют-
ся в Совете Федерации, в Счетной палате, 
в Министерстве финансов, в Министерстве 
экономического развития, проходят сейчас 
обсуждение. Пока оно сугубо профессио-
нальное и закрытое. Я уверена, что в следую-
щем году все необходимые решения будут 
приняты. И надеюсь, что бюджет на 2019–
2021 годы, на трехлетку, будет базироваться 
уже на новых правилах.

О губернаторах и плановой 
ротации

— Осеннюю серию отставок губерна-
торов вы назвали плановой ротацией. 
Планируется ли новая серия отставок? 
Кто из глав регионов находится сейчас 
под угрозой досрочной отставки? В свя-
зи с ротацией глав регионов меняется 
состав Совета Федерации — ожидаете ли 
вы в 2018 году прихода в верхнюю пала-
ту крупных чиновников, бывших губер-
наторов?
— Произошедшие изменения — действи-
тельно плановая ротация. И как вы обратили 
внимание, с приходом новых губернаторов 
в регионах сохраняется стабильное социаль-
ное, экономическое, финансовое положение 
дел. Никаких революций не произошло. Это 
подтверждение того, что такого рода кадро-
вые изменения готовятся, изучаются и про-
водятся в плановом режиме.

До конца этого года отставки губернато-
ров не намечаются. Что касается следующе-
го года, то будет продолжена плановая ро-
тация тех губернаторов, у которых закан-
чиваются полномочия и они не планируют 
идти на очередной срок, или же намечается 
ротация по другим причинам. Но называть 

фамилии я не буду. Это не сфера нашей от-
ветственности, поэтому я могу лишь пред-
полагать.

У нас в стране нет запретных для прес-
сы тем, Конституция закрепляет свободу 
слова. Это наше общее завоевание. Вместе 
с тем, на мой взгляд, пресса должна прояв-
лять больше взвешенности, такта, обсуждая 
возможные кадровые перемены. Вот СМИ 
начинают писать: «Этот губернатор скоро 
уйдет — он в  списке отставников!» Знае-
те, почему это плохо? Потому что «хромая 
утка» — это всегда плохо.
— Ситуация становится неуправляемой?
— Да, в значительной мере. Регион управ-
ляется, но  это требует огромных усилий, 
что  снижает эффективность управленче-
ского потенциала руководителя субъекта 
Федерации. Понимаете, это вредит делу, так 
как формируется отношение к руководите-
лю как к человеку, который завтра-послеза-
втра уйдет. Начинаются обсуждения вместо 
работы.

Так что отставки плановые будут, ротация 
продолжится. Что касается Совета Федера-
ции… А что плохого, если губернаторы при-
ходят в верхнюю палату? Или крупные чи-
новники? Это люди, приобретшие огромный 
опыт в разных сферах. Они полезны в рабо-
те. Они посидели в окопах. Они на кончи-
ках пальцах чувствуют проблемы в образо-
вании, здравоохранении, ЖКХ. Они могут 
эффективно влиять на федеральное законо-
дательство.
— Вы цените качество людей, которые 
приходят в Совет Федерации. А что го-
ворить по поводу опыта тех губернато-
ров, которые приходят взамен, в рамках 
плановой ротации? Учитывая отсутствие 
у  них опыта управления регионами, 
в условиях сформировавшихся местных 
элит в субъектах Федерации…
— Администрация президента значитель-
но обновила подход к решению кадровых 
вопросов. Вот те люди, о которых вы гово-
рите, они молодые, но каждый из них уже 
имеет за плечами очень интересный опыт 
работы либо в  федеральных структурах, 
либо в правительстве Москвы, либо на дру-
гих ответственных постах. Они не начина-
ют с чистого листа. К тому же сейчас очень 
серьезно работают с кадровым резервом: 
обучение, образование, тренинги. Тем, кого 
приглашают на работу, надо пройти такое 
тестирование, что, извините меня, не каж-
дый пройдет. Но это тестирование не аб-
страктное: оно дает качественную оценку, 
помогает выявить способности и потенци-
ал. Знаю это по опыту. Когда я работала гу-
бернатором Санкт-Петербурга, у меня все 
руководители, кроме нескольких человек, 
были от 27 до 35 лет. Это потрясающе ум-
ные ребята. Мне как старшему товарищу 
оставалось направлять, помогать, спраши-
вать, учить. И были хорошие результаты. 
Я за то, чтобы как можно больше молодых 
ребят находить, выдвигать. Вот сейчас 
идет соответствующий проект «Лидеры 
России».
— «Молодые технократы»?
— Да, можно сказать, «молодые технокра-
ты». Посмотрите, какой у нас мощный пласт 
амбициозных молодых людей, которые 
хотят реализовать себя в сфере политики, 
государственного управления, уверены, 
что они смогут это. Мы создаем условия, воз-
можности для этого по всей стране. Нельзя 
одну и ту же колоду тасовать, только из нее 
выбирать. У нас много талантливых людей, 
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но  зачастую они находились в  тени, так 
как практически отсутствовали социальные 
лифты, которые помогали бы им двигаться 
вверх. Сейчас такие лифты есть. Понятно, 
что нужен разумный баланс: опыт и моло-
дость, нужна упорная, даже самоотвержен-
ная работа.

Я была в Твери недавно. Там работает 
вновь избранный губернатор. Мне расска-
зывают: «У него свет до трех часов ночи го-
рит в кабинете». Я говорю: «Наверно, забы-
вает выключать». А мне отвечают, мол, нет, 
он допоздна работает. Губернатор добился 
уже ощутимых изменений в приведении 
в порядок дорог, сумел решить ряд других 
вопросов. За небольшой срок сформировал 
положительное к себе отношение. А дальше 
по делам судить будут. Одними лишь разго-
ворами, красивыми словами, планами лю-
дей сейчас к себе не расположишь. Они вни-
мательно смотрят, видят. Чиновники сейчас 
как за стеклом живут.

Об освоении целины и диалоге 
с молодежью

— Весной вы предложили подготовить 
проект закона о наказании для родите-
лей за участие их несовершеннолетних 
детей в несанкционированных митин-
гах. Готов ли законопроект? Какие пред-
ложения он содержит? Почему возник-
ла идея создания такого документа?
— Я не говорила о наказании родителей. 
Я говорила об ответственности. Это разные 
вещи. Об ответственности родителей за не-
совершеннолетних детей. Активность мо-
лодежи — общественная, политическая — 
это огромный ресурс развития страны. 
Как бы ни критиковали советское прошлое, 
оно включает в себя не только негатив. Со-
оружение БАМа, освоение целины, строи-
тельные отряды — молодежь чувствовала 
себя востребованной, нужной. И поэтому, 
конечно же, отсутствие идеологии, недо-
статочное внимание к молодежи создают 
трудности. Считаю, что в последние годы 
мы — государство, общество — начали го-
раздо больше внимания уделять этим во-
просам.

Молодые люди не нуждаются в плотной 
опеке, они самостоятельны в  своих по-
ступках. Но когда речь идет о несовершен-
нолетних, о детях, об их участии в несанк-
ционированных акциях, то встает вопрос 
об их безопасности. Раз митинг несанкцио-
нированный, то, безусловно, там будут дей-
ствовать органы правопорядка. У них есть 
право в случае нарушений общественно-
го порядка, радикальных проявлений при-
нимать различные меры. Зачем несовер-
шеннолетних подвергать этой опасности? 
Кроме того, кому, как не родителям, объ-
яснять детям, какими могут быть послед-
ствия участия в несанкционированных ме-
роприятиях?!

Да есть организованные политические 
акции — если они желают с родителями туда 
пойти, пожалуйста. Но когда мероприятие 

властями не согласовано, то участие в нем 
детей — это шаг к воспитанию неуважения 
к закону, формированию правового ниги-
лизма. А подросткам кажется, что все это 
круто. Они в интернете друг с другом обсу-
ждают это с интонацией «я ходил, я герой». 
Они в этом видят героизм.

И второе — должна быть также ответ-
ственность организаторов митингов, ко-
торые их проводят и еще призывают несо-
вершеннолетних к участию.

А какая мера ответственности? Это дол-
жен определить закон. Проект такого зако-
на есть. Он обсуждается пока внутри Сове-
та Федерации. Нужно время для его дора-
ботки, чтобы не возбуждать преждевремен-
ных толков, ненужного ажиотажа. Потому 
что мы готовим не «страшилку» для детей 
и взрослых, а акт, призванный обеспечить 
их безопасность и здоровье. Дальше этот 
проект, я считаю, должен пройти целый ряд 
общественных площадок, [быть] обсужден 
с  ассоциациями родителей, педагогиче-
ским сообществом, с Общественной пала-
той и так далее. Мы не хотим никого пугать, 
ничего запрещать и навязывать. Пусть само 
общество скажет, нужен такой закон, при-
емлем он в такой форме или нет. И тогда 
только можно будет выносить на рассмо-
трение в парламент.
— Если рассматривать инициативы 
в отношении молодежи, в том числе за-
конопроект «О молодежи и молодежной 
политике», который готовится в Совете 
Федерации, то, на ваш взгляд, адекват-
на ли форма диалога, которая сейчас 
выстраивается между властью и юным 
поколением? Адекватен ли сам диалог?
— Это философский вопрос. Я  считаю, 
что  тот диалог, который ведет власть 
с молодежью, он, конечно, недостаточен. 
В  каких-то  случаях он адекватен. В  ка-
ких-то случаях власть ведет диалог с пози-
ции «учитель — ученик», что неприемлемо. 
И мы, конечно, должны на современные 
вызовы и  отвечать современно. Больше 
разговаривать — с молодежью, подростка-
ми, детьми. В интернете, в открытом ре-
жиме. Власть должна предлагать проекты, 
которые воспринимаются молодежью, ко-
торые вызывают у нее интерес, готовность 
участвовать. Откровенно говоря, раньше 
мы как-то медленно двигались к такому 
диалогу. Только в последние годы он стал 
достаточно плодотворным.

Приятно отметить, что есть и встречное 
движение. У нас много молодых людей не-
заметно, без рекламы помогают больным 
людям, детским домам, домам для людей 
с  ограниченными возможностями, спа-
сают бездомных животных, создают при-
юты и так далее. Таких проектов, малень-
ких и больших, в каждом регионе можно 
найти сотни. Вот она, молодежь, ее реаль-
ные дела. Давайте поддерживать. Посмо-
трите, насколько увеличилось количество 
государственных грантов, выросла их об-
щая сумма. Миллиарды бюджет выделяет 
для поддержки социально значимых про-
ектов.

Почему мы должны молодежь рассма-
тривать только через призму ее участия 
в политике? Безусловно, политическая ак-
тивность молодых граждан нужна и важ-
на. Но не менее важна их социальная, эко-
номическая, культурная активность. Вот 
я все время обращаюсь к коллегам по па-
лате: уважаемые сенаторы, все из регионов 
должно идти, инициативы, новые начина-
ния, новые дела. Нельзя, чтобы только пре-
зидент, Кремль, правительство, министер-
ства всё генерировали, двигали. От регио-
нов тоже требуется как можно больше не ка-
бинетных, а идущих от жизни инициатив, 
реального движения, конкретного внима-
ния к молодежи. Вот вы подняли тему зако-
на о молодежи. В 78 субъектах Федерации 
уже приняты такие законы. Они не одина-
ковые, но они все про молодежь, ее под-
держку, создание условий для реализации 
ее потенциала, устремлений.

— Не запрет, а поддержка?
— Конечно, поддержка. А что можно мо-
лодежи запретить? Послушайте, если даже 
кто-то это попытается сделать, будет все 
наоборот. Будет протест, отторжение за-
претительных мер. А мы как-то так начали 
увлекаться немножко этим. Ни в коей мере 
не запрет. Диалог и создание условий.

Почему на федеральном уровне нет за-
кона? Не  потому, что  мы не  понимаем, 
что он нужен. А потому, что, как только при-
несут проект, там одни декларации, одни 
общие слова. А нужен такой закон, где бу-
дут реальные меры, поддерживающие мо-
лодых людей, расширяющие возможность 
получения бесплатного образования, пре-
доставление равных прав при трудоустрой-
стве, чтобы не игнорировали, не дискри-
минировали.

Посмотрите, многие объявления о прие-
ме на работу гласят: стаж работы не менее 
пяти лет, условия такие-то и такие. А где вы-
пускники университета возьмут стаж рабо-
ты? Нужно продумать, как помочь молодым 
людям трудоустроиться сразу после вуза. 
Мы против того, чтобы вернуть систему 
обязательного распределения. Но в то же 
время мы должны продумать комплекс 
мер, стимулирующих работодателей при-
нимать на работу молодежь, развивать си-
стему целевого образования, чтобы не до-
пускать перепроизводство специалистов 
модных, но не востребованных профессий.

Об иностранных агентах 
и о симметрии в международных 
отношениях

— Минюст внес в  список иноагентов 
СМИ «Радио Свобода» и «Голос Амери-
ки». Будет ли этот список расширять-
ся и  последуют ли дальнейшие шаги 
в этом направлении со стороны России?
— Мы вообще болезненно восприняли 
сложившуюся ситуацию. И нас можно по-
нять. На  каком основании Russia Today 
и Sputnik получили дискриминационный 
статус в  США, которые декларируют аб-
солютную свободу, экспорт демократии 
в другие страны, заявляют о том, что свобо-
да слова — это святое? Ведь на самом деле 
ни Russia Today, ни Sputnik не нарушили 

ни единой нормы законов Соединенных 
Штатов. Мы, конечно, не могли не отве-
тить на явное ущемление прав российских 
средств массовой информации. Мы внес-
ли в список СМИ — иностранных агентов 
только те средства массовой информации, 
которые финансируются правительством 
США или агентством как правительствен-
ной структурой. Ответили зеркально. 
При  этом мы не  запрещаем работу на-
званных средств массовой информации. 
Мы лишь ограничиваем их деятельность 
определенными условиями, ровно таки-
ми, какие введены в Соединенных Штатах 
Америки в отношении российских СМИ.

Дальше, казалось бы, все, ребята, успо-
койтесь, остыньте. Но принимается реше-
ние о лишении российских СМИ аккреди-
тации при конгрессе США. Мы в ответ при-
няли решение о запрете посещения Сове-

та Федерации журналистами иностранных 
средств массовой информации, признан-
ных иностранными агентами. Это будет ка-
саться только средств массовой информа-
ции США, финансируемых из бюджета госу-
дарства, но не коснется зарубежных средств 
массовой информации тех стран, где рос-
сийские СМИ работают свободно.

Если Соединенные Штаты Америки от-
менят данные меры, то со своей стороны мы 
сделаем то же самое, зеркально отменим 
все ограничения. Я очень сожалею, что все 
так произошло. Но что было делать — в оче-
редной раз оставить без ответа?
— В начале октября вы заявили, что Рос-
сия не будет признавать решения ЕСПЧ, 
если полномочия российской делегации 
в ПАСЕ не будут восстановлены в пол-
ном объеме. Значит ли это, что Россия 
настроена выйти из Совета Европы?
— Тут важно вот что. ПАСЕ утверждает су-
дей ЕСПЧ, генерального секретаря Совета 
Европы. Поскольку эти утверждения и голо-
сования будут проходить без участия деле-
гации Российской Федерации, то принятые 
решения будут не вполне легитимны.

Я  никогда не  говорила о  том, что  мы 
не  будем выполнять решения ЕСПЧ. Мы 
не можем их не выполнять. Россия — от-
ветственный член международного сооб-
щества. Мы взяли на себя определенные 
обязательства, ратифицировали европей-
скую Конвенцию по правам человека, иные 
документы Совета Европы. И мы их, без-
условно, будем выполнять. Но кризисную 
ситуацию в ПАСЕ надо исправлять.

Это понимаем уже не только мы, это по-
нимает и руководство Совета Европы. Круп-
нейшее европейское государство лишили 
права голоса под давлением русофобского 
меньшинства, самого крикливого в ПАСЕ. 
Такое долго продолжаться не может, ситуа-
ция должна найти свое разрешение. Сей-
час ведется работа над  созданием усло-
вий, когда все 47 государств — членов Со-
вета Европы будут иметь не только обяза-
тельства, обязанности, но и равные права. 
И мы по-прежнему настаиваем на том, что-
бы изменить регламент Парламентской ас-
самблеи Совета Европы, исключив впредь 
потенциальную возможность дискримина-
ции какой-либо национальной делегации, 

лишения ее права голоса, права участия 
в руководящих органах. Мы не будем пода-
вать заявку на возвращение в состав ПАСЕ, 
пока для этого не будут созданы условия. 
Что касается вопроса выхода России из Со-
вета Европы, то в повестке дня он не стоит. 
Мы не мыслим наше дальнейшее будущее, 
существование и развитие без Европы, как, 
думаю, и Европа без России. Это очевидно 
и понятно.
— Какие сроки разрешения данной си-
туации вы определяете как  критиче-
ские?
— О сроках говорить пока не приходит-
ся, но то, что процесс сейчас идет в пра-
вильном ключе и направлении, очевидно. 
Дождемся, когда победу одержит здравый 
смысл, а не те русофобы, которые создали 
кризис, реальный кризис не только в ПАСЕ, 
но и в Совете Европы. 
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«Финансовая ситуация 

стабильная. Государство 

выполнило все взятые на себя 

социальные обязательства. 

Мне кажется, это очень важно 

не только с экономической 

точки зрения, но это очень 

важно с социальной, моральной, 

если хотите, настроенческой 

позиции»

«До конца этого года отставки губернаторов 

не намечаются. Что касается следующего года, 

то будет продолжена плановая ротация тех 

губернаторов, у которых заканчиваются полномочия 

и они не планируют идти на очередной срок, 

или же намечается ротация по другим причинам. 

Но называть фамилии я не буду»
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Счетная палата предложила реформировать систему имущественного налогообложения

Кадастр без срока давности
ЕКАТЕРИНА КОПАЛКИНА

Система имущественного 
налогообложения россиян 
нуждается в совершенствова-
нии, написала Счетная палата. 
Среди ее предложений — «при-
нудительный» кадастровый 
учет «старой» недвижимости 
и снятие ограничений по заче-
ту налогов.

Счетная палата проверила, как ад-
министрируются имуществен-
ные налоги с физлиц (по данным 
за 2014–2015 годы), и по итогам 
проверки выработала пакет пред-
ложений по  реформированию 
этой системы. Результаты провер-
ки и предложения Счетной палаты 
есть у РБК.

По  мнению ведомства, если 
их реализовать, можно собирать 
больше имущественных налогов. 
Налоги с имущества граждан — это 
региональные и местные сборы, 
и в 2016 году по всей стране их со-
брали на 322 млрд руб. — на 1,1% 
меньше, чем в 2015-м.

Собственность 
до 1998 года

В настоящее время для исчисления 
налога на недвижимое имущество 
налоговые органы пользуются све-
дениями Единого государственно-
го реестра недвижимости (ЕГРН), 
с  момента основания которого 
прошло почти 20 лет. Согласно 
нормам законодательства все 
права на объекты недвижимости, 
которые возникли до 31 декабря 
1998 года, признаются юриди-
чески действительными даже 
при отсутствии их государствен-
ной регистрации в ЕГРН. Регистра-
ция этих объектов производится 
добровольно, то же относится к ка-
дастровому учету таких объектов 
недвижимости.

Счетная палата указывает, 
что  отсутствие нормы об  обяза-
тельной регистрации «старой» не-
движимости делает невозможным 
установить ее кадастровую стои-
мость и, как следствие, исчислять 
налог. В  связи с  этим ведомство 
считает необходимым провести го-
сударственный кадастровый учет 
объектов недвижимости, права 
на которые возникли до 1998 года.

«Во многих случаях данные объ-
екты находятся «вне поля зрения» 
налоговых органов. Кроме того, 
данная проблема объективно за-
трудняет гражданский оборот та-
ких объектов — по ним невозмож-
но независимо проверить историю 
сделок, узнать о наличии собствен-
ника, фактическом местоположе-
нии на местности и т. д. Особенно 
это касается имущества, принад-
лежащего частным лицам, — ста-
рых дач, квартир и т. д.», — пояс-
няет руководитель практики на-
логовых споров «МЭФ-Аудит PKF» 
Александр Овеснов.

По словам сопредседателя сове-
та директоров консалтинговой IPT 
Group Павла Корикова, возникает 
вопрос, за чей счет огромное коли-

чество объектов должны быть по-
ставлены на учет. «Видимо, пред-
полагается, что за счет граждан. 
Тут важно понимать, что состоя-
тельные граждане и  так поста-
вили свои активы на  кадастро-
вый учет (если нет проблем с за-
коном), а не очень состоятельные 
вряд ли найдут деньги на это, не-
зависимо от введения новых обя-
зательств», — считает юрист.

Незачет

Согласно Налоговому кодексу за-
честь излишне уплаченные суммы 
налога (пени) возможно только 
в счет уплаты налога той же ка-
тегории: переплата по федераль-
ному налогу может быть зачтена 
только в счет уплаты федерального 
налога, по региональному — в счет 
регионального, местному — в счет 
местного.

Возникает нелогичная ситуа-
ция: если у  человека есть пере-
плата, например, по НДФЛ (феде-
ральный налог) и  одновременно 
задолженность по налогу на иму-
щество (местный), ФНС вынужде-

на возвращать физлицу перепла-
ту по  НДФЛ, вместо того чтобы 
зачесть ее в  счет погашения за-
долженности по местному нало-
гу. В связи с этим Счетная палата 
предлагает наделить налоговые ор-
ганы правом зачета сумм перепла-
ты по федеральным налогам в счет 
погашения задолженности по ре-
гиональным и местным налогам.

По словам Овеснова, учитывая, 
что налоговые органы осуществ-
ляют одновременно администри-
рование федеральных, региональ-
ных и местных налогов, не должно 
быть принципиальных препят-
ствий, чтобы разрешить подобные 
операции. Это относится и к обрат-
ному — чтобы переплата по регио-
нальным и местным налогам могла 
зачитываться в счет задолженности 
по федеральным. «Также для нало-
гоплательщиков было бы удобным 
включение страховых взносов в со-

став взаимно зачитываемых пла-
тежей, администрированием ко-
торых также занимается налоговая 
служба», — говорит юрист.

Крестьянские 
автомобили

В  ряде субъектов РФ фермерам 
предоставляются льготы по нало-
гу на транспорт, без ограничения 
по количеству и мощности транс-
портных средств, а также по виду 
их использования. «Это приводит 
к  регистрации на  одного главу 
крестьянского (фермерского) хо-
зяйства нескольких автомобилей 
(от двух до восьми), включая ав-
томобили с мощностью двигате-
ля свыше 250 л.с. (среди которых 
Lexus LХ570, Infiniti FХ45, BMW 
740IА)», — пишет Счетная палата.

Она предлагает пересмотреть 
систему предоставления субъек-

тами РФ льгот по дорогостоящим 
автомобилям, установив ограни-
чения по количеству и мощности.

Как пояснили РБК в ведомстве, 
указанные льготы (включая льго-
ты по «дорогостоящим» автомо-
билям) предоставлены в 36 субъ-
ектах Российской Федерации, по-
лучающих дотации на выравнива-
ние бюджетной обеспеченности. 
«Мы обращаем внимание, что по-
купка столь дорогих автомобилей 
в этих условиях выглядит стран-
но. На наш взгляд, льгота не дол-
жна предоставляться без ограни-
чений», — сказал представитель 
Счетной палаты.

Вопросы установления налого-
вых ставок по транспортному на-
логу и их дифференциации по ка-
тегориям транспортных средств, 
а также предоставляемых льгот от-
носятся к компетенции законода-
тельных органов регионов. «Воз-
можно, ограничение на  количе-
ство льготируемых транспортных 
средств на одно физическое лицо 
позволит исключить возможность 
злоупотребления недобросовест-
ными налогоплательщиками пре-
доставленным налоговым зако-
нодательством правом. Однако 
в данном случае также необходим 
какой-то критерий, позволяющий 
не ухудшать положение лиц, кото-
рые в настоящее время имеют пра-
во на льготы», — считает Кориков.

Эта инициатива Счетной пала-
ты, скорее всего, ориентирована 
на  реализацию принципа спра-
ведливости в  налоговом праве, 
который подразумевает, что нуж-
но учитывать фактическую спо-
собность собственников к уплате 
соответствующего налога, счита-
ет партнер юридической компа-
нии «НАФКО-Консультанты» Па-
вел Иккерт.

Сараи и гаражи

Счетная палата также обращает 
внимание на злоупотребления, ко-
торые встречаются при постанов-
ке на учет объектов капитального 
строительства. В связи с этим пред-
лагается нормативно закрепить 
определения терминов «индиви-
дуальный жилой дом», «гараж», 
«сарай», «единый недвижимый 
комплекс», «объект незавершенно-
го строительства», «иные здания».

Также ведомство предлагает 
ускорить проведение во всех на-
селенных пунктах страны ком-
плексных кадастровых работ, что-
бы сделать информацию о земель-
ных объектах корректной и акту-
альной.

Счетная палата направила ре-
зультаты проверки и свои пред-
ложения в  правительство, ФНС 
и Росреестр. В ФНС ознакомлены 
с  предложениями контрольного 
ведомства, сообщил РБК предста-
витель пресс-службы ФНС. «Дан-
ные предложения Счетной палаты 
будут проработаны ФНС во взаи-
модействии с  Минфином, Мин-
экономразвития, Минтрансом 
и Росреестром», — говорится в со-
общении. 

Счетная палата нашла у фермеров дорогостоящие автомобили: Lexus LХ570, Infiniti FХ45, BMW 740IА. 
Теперь владельцы таких машин могут лишиться льгот по налогу на транспорт. На фото: председатель 
Счетной палаты Татьяна Голикова

Тульский пример

Счетная палата иллюстрирует недостатки администрирования 
налога на имущество примером из Тулы. Аудиторы обнаружили, 
что в центре Тулы есть два капитальных строения (площадью 
735,9 кв. м и 679,5 кв. м, принадлежат физическим лицам), с ко-
торых налог не собирается. Данные о них присутствуют в базе 
местной ИФНС, но без инвентаризационной или кадастровой 
стоимости. На сегодняшний день органы Росреестра совместно 
с органами местного самоуправления Тулы выясняют причины 
сложившейся ситуации, сообщил РБК представитель Счетной 
палаты (он не раскрыл личность владельцев этих объектов). 
Управление ФНС по Туле не ответило на запрос РБК на момент 
выхода материала.

Куда платят 

К имущественным налогам отно-
сятся транспортный и земельный, 
а также налог на недвижимость. 
Налоги на землю и недвижимость 
являются местными, транспорт-
ный налог — региональным.
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Мнение о «Ямал СПГ»

Как росли пенсионные накопления 
россиян, трлн руб.

 В частных управляющих компаниях
 В государственной управляющей компании ВЭБ
 В негосударственных пенсионных фондах
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Источники: ЦБ, ВЭБ, «Пенсионные и актуарные консультации», АНПФ
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Индивидуальная пенсионная пауза

Индивидуальная пенсионная пауза
 По замыслу ЦБ, теперь работо-

датель будет предлагать сотрудни-
кам добровольно подключаться к 
системе ИПК и начинать отчислять 
взносы в негосударственные пен-
сионные фонды на будущую пен-
сию. Минфин и ЦБ рассчитывали 
на запуск новой пенсионной мо-
дели в 2019 году.

Не раньше 2020 года

Из-за переноса срока внесения за-
конопроекта в правительство но-
вая модель формирования пенси-
онных накоплений может быть за-
пущена только в 2020 году, считает 
председатель комитета Госдумы 
по финансовому рынку Анатолий 
Аксаков. «Только 2020 год. Честно 
говоря, меня это не радует, пото-
му что неопределенность хуже, 
чем определенность. Были дого-
воренности, есть концепция этого 
проекта. В Думе настаивали, чтобы 
быстрее этот проект запустили. Я 
думаю, что правительство внутри 
себя еще не понимает, к какому 
варианту двигаться», — сказал РБК 
Аксаков.

«Ключевой вопрос — это авто-
подписка, но я уверен, что этот 
вопрос можно было бы решить с 
учетом позиции социального бло-
ка правительства», — указал Акса-
ков. «Подвешенная ситуация, на 
мой взгляд, — это самый небла-
гоприятный вариант, который не 
дает развиваться рынку, не позво-
ляет гражданам определиться, сто-
ит ли им участвовать в этом (си-
стеме ИПК. — РБК)», — добавил он.

Социальный блок правитель-
ства готов согласовать концепцию 
ИПК при условии добровольности 
подключения граждан к системе, 
сообщил РБК источник в социаль-
ном блоке.

Что думают НПФ?

Рынок ждет возобновления дис-
куссии по конкретным параме-
трам ИПК, сказал РБК президент 
Национальной ассоциации негосу-
дарственных пенсионных фондов 
(НАПФ) Константин Угрюмов. Он 

отметил, что НАПФ будет настаи-
вать на сохранении элементов ав-
топодписки.

«Мы будем вести обсуждения 
исходя из той точки зрения, что в 
том или ином виде элементы ав-
топодписки должны быть. Это не 
только наше личное убеждение, 
это и мировой опыт», — сообщил 
Угрюмов, подчеркнув, что запуск 
ИПК необходим для финансового 
рынка в условиях отсутствия при-
тока в экономику внешнего капи-
тала. «Старт ИПК за счет притока 
денег в НПФ сформирует новые 
длинные деньги для стимулиро-
вания экономического роста», — 
считает глава НАПФ.

Негосударственные пенсион-
ные фонды выступают за автопод-
писку, потому что альтернатива в 
виде авторегистрации, по их расче-
там, резко снижает потенциальное 
участие работников в схеме. В сце-
нарии с автоподпиской количество 
потенциальных участников на на-

чальном этапе составит 10 млн че-
ловек, а при авторегистрации оно 
сокращается до всего лишь 100 тыс. 
человек, следует из расчетов, пре-
доставленных РБК аналитической 
службой ассоциации «Альянс пен-
сионных фондов». При этом сум-
ма поступающих средств в пен-
сионную систему сокращается с 
20–30 млрд руб. до 1–2 млрд.

Такой эффект в целом суще-
ствует — о нем, в частности, пи-
сал американский экономист Ри-
чард Талер (нобелевский лауреат 
2017 года). Чтобы стимулировать 
пенсионные накопления, лучше 
переводить работников на такую 
систему автоматически, а тот, кто 
не согласен, должен отказаться вы-
раженным способом, отмечалось в 
его работе 2003 года. Если же пред-
лагать людям выбор между дву-
мя вариантами, они, скорее все-
го, выберут вариант «оставить как 
есть», но не потому, что он лучше, 
а потому, что людям свойственно 
«когнитивное искажение» (bias) в 
пользу сохранения статус-кво.

«Задержка с внедрением ИПК 
связана, скорее всего, с необходи-
мостью интегрировать эту концеп-
цию в общую пенсионную систе-
му России. Стратегия долгосроч-
ного развития пенсионной си-
стемы, утвержденная в 2012 году, 
фактически устарела. Ее цели не 
достигнуты, расчеты делались в 
других макроусловиях», — счита-
ет исполнительный директор НПФ 
«Сафмар» Евгений Якушев. Он не 
исключает, что государство в ко-
нечном счете вернется к идее со-
хранения накопительной системы 
в составе обязательного пенсион-
ного страхования (ОПС), но на ми-
нимальном тарифе 1–2%. Сейчас в 
накопительную часть пенсии дол-
жно идти 6%, но такие отчисления 
заморожены с 2014 года.

Пресс-служба Минфина переад-
ресовала запрос РБК в правитель-
ство, пресс-секретарь главы пра-
вительства Наталья Тимакова пе-
ренаправила в социальный блок. 
В аппарате вице-премьера Ольги 
Голодец (курирует социальные во-
просы) и в ЦБ на момент публика-
ции не ответили. 

Ф И Н А Н С Ы

О К О Н Ч А Н И Е .  Н А Ч А Л О  Н А   С .  1 

Минфин надеялся на то, что запуск новой пенсионной модели произойдет в 2019 году. Теперь же 
переход на ИПК может быть отложен на год. На фото: министр финансов Антон Силуанов

Ф
О

ТО
: В

ал
ер

ий
 Ш

ар
иф

ул
ин

/Т
А

С
С



12 декабря 2017 года
Вторник

No 215 (2712)
      Э КО Н О М И К А       11Финансы.

Мнение о «Ямал СПГ»

Неочевидная 
выгода и большие 
послабления

«Ямал СПГ» — далеко не единственный 
газовый мегапроект, получающий 
большие налоговые послабления, 
польза которых для российской эконо-
мики не очевидна.

В пятницу, 8 декабря, на Ямале состоялась 
торжественная погрузка сжиженного газа с 
завода, построенного НОВАТЭКом в парт-
нерстве с Total, CNPC и Silk Road Fund. По-
следовательный ввод трех очередей, наме-
ченный на 2017, 2018 и 2019 годы, позволит 
производить на новом предприятии в пол-
тора раза больше СПГ, чем на действующем 
заводе «Газпрома» на Сахалине (16,5 млн т 
против 10,9 млн). В результате к 2020 году 
Россия будет поставлять на мировой ры-
нок свыше 27 млн т сжиженного газа — это 
больше, чем сегодня экспортирует Малай-
зия (25,7 млн т в 2016 году, согласно данным 
Международного газового союза), третий 
по величине после Катара и Австралии про-
изводитель СПГ.

Помощь

Ввод завода в эксплуатацию — заслуга не 
только акционеров, но и российских нало-
гоплательщиков, которые щедро их субси-
дировали. Южно-Тамбейское месторожде-
ние, служащее для «Ямал СПГ» ресурсной 
базой, будет освобождено от НДПИ на газ 
в первые 12 лет добычи при условии, что ее 
совокупный объем за этот период не пре-
высит 250 млрд куб. м. На тех же условиях 
предоставлено освобождение от налога на 
имущество и льготы по налогу на прибыль, 
который составит не 18%, а 13,5%. До конца 
строительства завода акционеры освобо-
ждены от уплаты НДС при покупке обору-
дования, не имеющего аналогов в России, а 
по его окончании смогут воспользоваться 
нулевой пошлиной на экспорт СПГ.

Проект получил и прямые субсидии: в 
2015 году правительство одобрило покуп-
ку облигаций «Ямал СПГ» на 150 млрд руб. 
из Фонда национального благосостояния. 
За счет государства было на три четвер-
ти (71 млрд из 96 млрд руб.) профинанси-
ровано строительство грузового порта Са-
бетта. Крупная господдержка отчасти объ-
ясняется фактором санкций, под которые 
в 2014 году подпал НОВАТЭК, из-за чего у 
компании возникли сложности с привлече-
нием проектного финансирования: неслу-
чайно оно на две трети было обеспечено ки-
тайскими банками (China Exim Bank и China 
Development Bank), в 2016 году предоставив-
шими кредиты на $12 млрд.

Свою роль сыграло и промедление пра-
вительства с либерализацией экспорта СПГ. 
Изначально предполагалось, что экспорти-
ровать сжиженный газ с «Ямал СПГ» будет 
«Газпром экспорт», с которым НОВАТЭК в 
2010 году заключил агентское соглашение. 
Однако за три последующих года «Газпром 
экспорт» не подписал ни одного поставоч-
ного контракта, под который бы акционе-
ры «Ямал СПГ» могли закладывать креди-
ты. Вскоре же после долгожданной либера-
лизации экспорта СПГ (ноябрь 2013 года) 
были введены санкции, из-за чего проект 
попал в зависимость от благосклонности 
государства.

Отдача

Но могут ли санкции служить оправдани-
ем для столь масштабной господдержки? 
Будучи важным для СПГ-отрасли, проект 
не подтолкнет развитие смежных секторов 
экономики: к примеру, в первые восемь ме-
сяцев 2017 года в поставках оборудования 
для завода доминировал импорт из Китая, 
Индонезии и Бельгии (данные Таможенной 
службы ЯНАО). Не создаст проект и большо-
го количества новых рабочих мест для ре-
гиона: даже после завершения строитель-
ства число работников на предприятии не 
превысит 1400.

Аргумент о важности локализации в Рос-
сии новых зарубежных технологий тоже 
можно подвергнуть сомнению: Россия 
еще долго будет зависеть от импорта тех-
нологий крупнотоннажного сжижения газа 
из США (APCI, Conoco-Phillips) и Европы 
(Shell, Linde AG). Изменить ситуацию, воз-
можно, позволит совместный проект «Газ-
прома» и «Криогенмаша» (холдинг ОМЗ) по 
разработке оборудования, позволяющего 
производить до 100 т СПГ в час (0,87 млн т 
в год). Но не факт, что эти усилия увенча-
ются успехом.

«Ямал СПГ» — далеко не единственный 
газовый мегапроект, получающий боль-
шие налоговые послабления. Еще при-
мер — строящийся газопровод «Сила Си-
бири», под который «Газпром» получил 
освобождение от НДПИ и налога на иму-
щество для газа и объектов Чаяндинско-
го и Ковыктинского месторождений. Не-
обходимость инвестировать в «Силу Си-
бири» стала одной из причин снижения 
рентабельности «Газпрома», который по 
итогам девяти месяцев 2017 года зафик-
сировал убыток в 9,2 млрд руб. (данные от-
четности по РСБУ), уйдя в минус впервые 
с дефолтного 1998 года. А значит, скром-
ными окажутся и дивидендные выпла-
ты монополии, которая и так отказыва-
лась направлять на них 50% прибыли по 
МСФО или РСБУ, в зависимости от того, 
где прибыль больше: по итогам 2016 года 
вопреки позиции Минфина «Газпром» за-
платил лишь 20% по МСФО (190,3 млрд из 
952 млрд руб.).

Странная, выходит, сырьевая зависи-
мость: не газовая промышленность под-
держивает бюджет, а  наоборот, налогопла-
тельщики субсидируют производителей 
газа. И это на фоне роста действующих 
(утилизационный сбор на автомобили) и 
ввода новых сборов (инвестиционный сбор 
в морских портах, утилизационный сбор на 
средства тяжелого и энергетического ма-
шиностроения, пошлины на импорт стан-
ков и оборудования), из-за чего только в 
2018 году бизнес потеряет 100 млрд руб. 
(оценка РСПП, «Опоры России», ТПП и «Де-
ловой России»). В условиях когда Резерв-
ный фонд практически исчерпан, а ФНБ 
все активнее используется для нужд бюд-
жета, имеет смысл задуматься о ревизии 
этой субсидиарной схемы.

М Н Е Н И Е 

Необходимость 
производства 
СПГ в Арктике

«Ямал СПГ» позволит освоить новый 
экспортный маршрут — через Се-
верный морской путь, а следующий 
большой проект — «Арктик СПГ-2», как 
ожидается, обеспечит локализацию 
технологий крупнотоннажного сжиже-
ния газа.

Запуск первой линии завода «Ямал СПГ» был 
осуществлен в срок и в рамках запланиро-
ванного объема инвестиций. Две оставшие-
ся линии будут, как ожидается, запущены 
досрочно: вторая — в 2018 году, третья — в 
конце 2018-го — начале 2019 года. В целом 
инвестиции в три линии завода составят 
$27 млрд, часть затрат на инфраструктуру 
взяло на себя государство.

Основная часть объемов СПГ продана в 
рамках долгосрочных контрактов, а значит, 
серьезных проблем с реализацией не будет 
даже в условиях возможного затоварива-
ния рынка. Газ с «Ямал СПГ» будут приоб-
ретать испанская Gas Natural Fenosa, китай-
ская CNPC (она также является и акционе-

ром проекта), российский «Газпром», а кро-
ме того, трейдинговые подразделения двух 
других участников проекта — французской 
Total и российского НОВАТЭКа, который и 
является ключевым акционером «Ямал СПГ». 
Успех очевиден. Но главное — что дальше?

Во-первых, интересно и важно, какая доля 
танкеров с СПГ пойдет по восточному марш-
руту через Берингов пролив, то есть по Се-
верному морскому пути. В какой степени и 
когда придется пользоваться помощью ледо-
кольной проводки, только ли для выхода из 
Обской губы, как задумывали, или возможны 
какие-то непредвиденные ситуации? Этот 
опыт будет очень важен при планировании 
дальнейшего развития арктических проек-
тов по сжижению газа.

Участвовавший в открытии первой очере-
ди завода Владимир Путин обрисовал даль-
нейшие задачи: наращивать мощности по 
сжижению газа в России, причем с макси-
мальным участием российской промыш-
ленности.

Напомним, что сейчас у России нет соб-
ственной технологии крупнотоннажного 
сжижения СПГ, но и «Газпром», и НОВАТЭК 
предпринимают усилия, чтобы создать соб-
ственные технологии и локализовать произ-
водство оборудования.

Предполагается, что четвертая линия 
«Ямал СПГ» будет построена уже с помощью 
российских технологий. Относительно не-
большая (1 млн т по сравнению с 5,5  млн т 
каждой из первых трех линий «Ямал СПГ»), 
она может стать пробной для проверки тех-
нологий, применяемых при реализации 
«Арктик СПГ-2»  — нового завода, строи-

тельство которого предполагается начать в 
2019 году на Гыданском полуострове в Кар-
ском море.

Путин предложил подумать об участии 
оборонных предприятий в процессе изго-
товления оборудования для заводов СПГ. 
В этом нет ничего неожиданного, ведь в ОПК 
остался необходимый инженерный потен-
циал. Разумеется, потребуется и участие от-
раслевых российских НИИ, и сотрудничество 
с иностранными партнерами. В качестве 
похожей модели, которая уже реализуется, 
можно привести сотрудничество корпора-
ции «Росатом» с голландским производите-
лем ветроэлектроустановок (ВЭУ) Lagerwey 
в локализации технологий в возобновляе-
мой энергетике.

Да, проект «Ямал СПГ» получил беспреце-
дентные налоговые льготы — нулевой НДПИ 
на длительный срок, сниженный налог на 
прибыль и другие преференции. Кроме того, 
для экспорта СПГ из России отсутствует экс-
портная пошлина. Возможно, льготы будут и 
у нового «Арктик СПГ-2».

Однако, предоставляя льготы, государ-
ство решает важные задачи. «Ямал СПГ» по-
зволяет освоить новый экспортный марш-
рут — через Северный морской путь. «Арктик 
СПГ-2», как ожидается, обеспечит локализа-
цию производства и технологий для крупно-
тоннажного сжижения. Наша страна здесь 
очевидно отстала, и сделать скачок удастся 
только при условии сотрудничества бизнеса 
и государства.

Примечательно и присутствие на откры-
тии завода министра энергетики Саудовской 
Аравии Халид аль-Фалиха. Напомним, еще 
летом на ПМЭФ прозвучало заявление гла-
вы  Минэнерго Саудовской Аравии о планах 
глобальных инвестиций Saudi Aramco в газ 
и СПГ после скорого IPO. Новые российские 
проекты в Арктике подходят под эти условия.

Как ни странно, в более отдаленной пер-
спективе не исключены и отгрузки СПГ с 
Ямала в саму Саудовскую Аравию. Постав-
ка в таком случае будет идти по западному 
маршруту, с перевалкой в Европе с танке-
ров ледового класса на обычные газовозы. 
Дело в том, что Саудовская Аравия полно-
стью потребляет весь газ, который произво-
дит, но его не хватает. Поэтому приходит-
ся использовать и нефтепродукты, причем 
внутренний спрос как на газ, так и на нефть 
растет. В этих условиях страна заинтересо-
вана заменить газом нефть, высвободив ее 
для экспорта.

«Ямал СПГ» позволяет освоить новый экспортный 

маршрут — через Северный морской путь, 

а «Арктик СПГ-2», как ожидается, обеспечит 

локализацию производства»

М Н Е Н И Е 
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Ирина Гладышева,
эксперт инвестиционной компании QBF

Александр Собко,
аналитик Энергетического центра 
бизнес-школы «Сколково» Ф
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Б И З Н Е С Регулирование.
Технологии

ЦБ планирует облегчить рефинансирование кредитов на недвижимость

Ипотеку поддержат за счет резервов
АННА МИХЕЕВА

Рефинансировать ипотеку 
станет проще как банкам, так 
и их клиентам. В условиях 
роста спроса на такие услуги 
со стороны населения из-за 
снижающихся ставок ЦБ 
намерен облегчить банкам их 
предоставление.

Председатель Банка России Эльви-
ра Набиуллина поручила департа-
менту банковского регулирования 
ЦБ подготовить предложения по 
изменениям в Положение об обяза-
тельных резервах кредитных орга-
низаций, чтобы банкам было про-
ще снижать их заемщикам ставки 
по уже выданным ипотечным ссу-
дам. Поручение было сделано во 
время недавней закрытой встречи 
с членами Ассоциации региональ-
ных банков России (ассоциация 
«Россия»), рассказал РБК топ-мене-
джер одного из банков, принимав-
ших участие в обсуждении. Предсе-
датель совета ассоциации «Россия» 
Анатолий Аксаков подтвердил, что 
вопрос упрощения условий рефи-
нансирования ссуд для действую-
щих заемщиков банков выносился 
на обсуждение. Планируется смяг-
чение условий досоздания резер-
вов в случае снижения ставки по 
уже выданным ипотечным креди-
там, пояснил он.

В ЦБ не ответили на запрос РБК 
о планах изменения условий ре-
зервирования при рефинансиро-
вании ипотечных ссуд.

В чем проблема

Для банка-кредитора снижение 
ставки своему заемщику по ранее 
выданному кредиту, согласно ре-
гулятивным требованиям ЦБ, при-
равнивается к реструктуризации 
кредита и требует доначисления 
резервов (а это дополнительные 
расходы для банков), поэтому бан-
ки неохотно рефинансируют такие 
займы своим клиентам. «В рамках 
действующего нормативного акта 
ЦБ снижение ставки по действую-
щему кредиту, по которому оно не 
предусматривалось изначально, 
расценивается ЦБ как наличие про-
блемы у заемщика с обслуживани-
ем кредита, — говорит директор ди-
рекции ипотечного кредитования 
Транскапиталбанка Вадим Паха-
ленко. — Таким образом, банк, сни-
жая ставку по ипотеке по ранее вы-
данному кредиту, снижает его каче-
ство, то есть обесценивает ссуду и 
должен перенести ее в другую кате-
горию качества, где резервы выше». 
Это ухудшает качество кредитного 
портфеля банка, а также требует от 
него дополнительных ресурсов.

Затраты на доначисление ре-
зервов немалые, указывают бан-
киры. В случае рефинансирова-
ния вновь выданный кредит банк 
должен перевести из первой во 
вторую группу качества с «уме-
ренным кредитным риском», где 
ставка риска (размер необходимо-

го резерва) равна 1–21% от суммы 
основного долга, пояснили в од-
ном из банков из топ-40. Учиты-
вая, что средний размер ипотеки 
по стране — 1,8 млн руб., а по Мо-
скве — 4,02 млн руб., пятая часть от 
этой суммы — весьма существен-
ный расход для банка.

В то же время клиенты из чис-
ла ипотечных заемщиков в связи 
с активным снижением ставок на 
рынке желают улучшить условия 
обслуживания своей ипотеки.

Но из-за нежелания банков — 
первоначальных кредиторов сни-
жать ставки по указанным выше 
причинам клиенты обращаются в 
другие банки за рефинансирова-
нием ипотеки. Для других банков 
это будет выдача нового кредита, 
что не облагается повышенными 
резервами.

В результате банки — первона-
чальные кредиторы начали терять 
своих наиболее качественных за-
емщиков.

Актуальный вопрос

Переманиванием ипотечных кли-
ентов других банков в настоящее 
время занимаются все крупные иг-

роки этого рынка. Запросы от за-
емщиков, желающих снизить став-
ку по своему ипотечному кредиту, 
растут. Однако в основном банки 
готовы снижать ставки своим кли-
ентам, только когда они им при-
носят одобренную заявку на ре-
финансирование ипотеки от бан-
ка-конкурента, рассказывает руко-
водитель ипотечного направления 
банка из топ-10.

Согласно опросу РБК, прове-
денному среди топ-10 крупней-
ших ипотечных банков, только два 
банка — «Дельтакредит» и Сбер-
банк — сейчас снижают ставку по 
ипотеке своим заемщикам, просто 
изменив условия в договоре, а не 
требуя сбора дополнительных до-
кументов в связи с оформлением 
займа как новой ссуды. На каких 
именно условиях резервирования 
это делается, в банке не уточнили. 
«Процедура проще для клиента и 
не требует дополнительных рас-
ходов», — уточнили лишь в пресс-
службе Сбербанка. Клиенту до-
статочно подать заявку на услугу 
«снижение ставки» и ждать одоб-
рения банком своей заявки, уточ-
нили в кол-центре банка.

При этом аудитория бенефи-

циаров упрощения рефинанси-
рования ипотеки довольно ши-
рока. По данным Агентства ипо-
течного жилищного кредитова-
ния (АИЖК), с января по октябрь 
2017 года российские банки выда-
ли 813,4 тыс. ипотечных кредитов 
на сумму около 1,5 трлн руб. Это на 
21% больше, чем за тот же период 
прошлого года в количественном 
выражении и на 30% — в денеж-
ном. При этом только в октябре 
2017 года было выдано ипотеки 
на 213 млрд руб. — почти столько 
же, сколько в рекордном декабре 
2014 года (227 млрд руб.).

По данным Банка России, с на-
чала 2017 года ставки по вновь пре-
доставленным ипотечным креди-
там не поднимались выше 11,95%. 
В целом с января по октябрь 2017 
года по сравнению с аналогичным 
периодом прошлого года ставки 
снизились на 3 п.п., до 10%. Опро-
шенные РБК банкиры отмечают, 
что снижения ставки просят в ос-
новном клиенты, у которых она по 
выплачиваемой ссуде выше ры-
ночной примерно на 2 п.п.

В итоге одним из главных трен-
дов на рынке жилищного креди-
тования во второй половине 2017 

года стал рост объемов рефинан-
сирования. По данным АИЖК, по 
итогам девяти месяцев доля рефи-
нансирования ипотечных креди-
тов в общем объеме выдачи состав-
ляет 5–7%. При этом, как прогно-
зирует агентство, в 2018 году доля 
таких ссуд может превысить 20%.

Каков эффект

Снижение объемов дорезервиро-
вания по реструктурируемой ипо-
теке сделало бы такой продукт вы-
годнее не только банкам, но и за-
емщикам. Первым стало бы проще 
удерживать клиентов и экономить 
на расходах, а вторые получили бы 
возможность снижать ставку без ка-
ких-либо дополнительных расходов 
и действий, указывают эксперты.

Ведь чтобы рефинансировать 
ипотечный заем в другом бан-
ке, заемщик, как правило, должен 
предоставить весь набор докумен-
тов для одобрения нового креди-
та (справку о доходах, документы 
о залоге), а также получить новую 
страховку. Кроме этого нужно и 
произвести оценку заложенной 
недвижимости. А это временные 
и материальные затраты, указы-
вают банкиры.

Участники рынка, опрошенные 
РБК, одобряют инициативу ЦБ. По 
данным РБК, уже несколько бан-
ков активно участвуют в дискуссии 
с ЦБ. «Мы направили в ЦБ ряд за-
просов с вопросами и предложе-
ниями по оптимизации резерви-
рования при рефинансировании/
реструктуризации собственных 
кредитов, не связанных с финан-
совыми проблемами заемщи-
ка, — прокомментировала дирек-
тор департамента анализа рисков 
Росевробанка Ирина Голубева. — 
Многие наши заемщики хотели 
бы снизить ставку по ипотеке без 
смены банка-кредитора. Мы рас-
сматриваем такие заявления, но 
по ним может быть отказано в том 
числе потому, что банк находится 
в заведомо невыгодной позиции 
в части классификации ссуды и ее 
резервирования по сравнению со 
внешними участниками, предла-
гающими программы рефинан-
сирования». Также готовят свои 
предложения для ЦБ в Сбербанке 
и Абсолют Банке, заявили предста-
вители этих банков.

Если процедура по снижению 
ставки для своих ипотечных за-
емщиков будет облегчена, это зна-
чительно упростит жизнь клиен-
там, отмечает председатель прав-
ления Абсолют Банка Андрей Дег-
тярев. Он поясняет, что клиентам 
не придется уходить из своего бан-
ка, собирать заново документы и 
ожидать решения по новой заяв-
ке. Кроме того, банкиры обещают 
чаще и быстрее принимать реше-
ние о снижении ставки действую-
щим клиентам. «Наши клиенты 
стоят в листе ожидания на сниже-
ние ставки по ипотеке по полто-
ра-два месяца», — рассказывает 
Вадим Пахаленко. 

Р Е Г У Л И Р О В А Н И Е

В связи со снижением ставок по ипотеке многие клиенты стремятся улучшить условия обслуживания 
своего долга и подают заявки на рефинансирование кредитов
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Как будет развиваться российская «Цифровая экономика»

Интернет вещей уходит под воду
АННА БАЛАШОВА,  
МАРИЯ КОЛОМЫЧЕНКО

В рамках программы «Ци-
фровая экономика» эксперты 
предложили внедрить тех-
нологию распознавания лиц, 
«подводный интернет вещей» 
и систему управления дрона-
ми. До 2020 года включитель-
но на их реализацию потребу-
ется более 22 млрд руб.

Видеокамеры метрополитенов, 
вокзалов и аэропортов Москвы 
и Санкт-Петербурга должны быть 
подключены к системе интеллек-
туальной видеоаналитики с функ-
цией распознавания лиц. Кроме 
того, в России в ближайшие годы 
появится «роевой интеллект», 
с  помощью которого можно бу-
дет, например, управлять группа-
ми дронов.

Эти и еще около 80 проектов 
содержатся в плане мероприятий 
по направлению «Формирование 
исследовательских компетенций 
и технологических заделов», раз-
рабатываемому в рамках госпро-
граммы «Цифровая экономика» 
(копия есть у РБК, ее подлинность 
подтвердили два источника, близ-
кие к разработчикам документов — 
«Ростеху», «Росатому» и Россий-
ской венчурной компании). Эти, 
а также аналогичные документы 
по другим четырем направлениям 
программы на 2018–2020 годы до 
конца декабря должна утвердить 
правительственная комиссия под 
руководством премьер-министра 
Дмитрия Медведева.

Как сообщил  через пресс-служ-
бу директор по особым поручени-
ям «Ростеха» Василий Бровко, ав-
торы программы провели ее пред-
варительное исследование на на-

личие перспективных проектов 
и разработок по развитию «сквоз-
ных» технологий (к ним в програм-
ме отнесены нейротехнологии, ис-
кусственный интеллект, кванто-
вые технологии, промышленный 
интернет, большие данные, бес-
проводная связь и другие) «и вы-
явили десятки проектов, подходя-
щих для финансирования».

Сейчас в плане мероприятий 
указано, что на их реализацию 
в ближайшие три года потребует-
ся 13,04 млрд руб. бюджетного фи-
нансирования и еще 8,96 млрд руб. 
из внебюджетных источников. Но 
как отмечает источник РБК, близ-
кий к рабочей группе, предвари-
тельная оценка бюджета проекта 
по этому направлению составляет 
50 млрд руб. до 2020 года.

Сколько может получить каж-
дый проект, представитель «Рос-
теха» не уточнил. Он отметил, что 
в плане мероприятий появились 
несколько инициатив, которые 
ранее не значились в программе. 
Например, авторы предложили 
создать в крупных госкомпаниях 
позицию руководителя по цифро-
вой трансформации (Chief Digital 
Officer, CDO), а также разработать 
стратегию цифровизации в гос-
компаниях на базе утвержденных 
принципов и подходов (Digital 
Transformation Framework). «Это 
должно подстегнуть спрос на про-
дукты цифровой экономики со 
стороны предприятий и организа-
ций госсектора», — считает Бровко. 
Важным элементом плана он на-
звал систему площадок электрон-
ной торговли, которая должна свя-
зывать крупные технологические 
компании со стартапами. 

Представитель РВК отказался от 
комментариев. В «Росатоме» не от-
ветили на вопросы РБК. 

Т Е Х Н О Л О Г И И

Примеры проектов, попавших в план мероприятий 

«Разработка техно-
логии распознавания 
лиц и создание на ее 
базе единой нацио-
нальной системы 
интеллектуальной 
видеоаналитики».
Исполнителями проекта 
значатся «Ростех» и «Эн 
Тех Лаб» (NTechLab). 
В описании отмечается, 
что в 2018 году элементы 
технологии распознава-
ния лиц для городской 
видеоаналитики должны 
быть внедрены в Москве 
и Санкт-Петербурге: 
к системе должны быть 
подключены камеры ме-
трополитенов, крупней-
ших аэропортов и вокза-
лов (примерно 150 тыс. 
камер). Представитель 
NTechLab отказался от 
комментариев.

«Разработка системы 
распознавания телефон-
ных сигналов без потери 
качества». Технология по-
зволит идентифицировать 
собеседников, выделять 
произнесенный текст, 
ритмико-интонационные 
элементы речи и отсеи-
вать фоновые звуки без 
потери информативности 
и с сохранением юриди-
ческой значимости ре-
зультатов распознавания. 
Исполнителями проекта 
указаны Центр компе-
тенций Национальной 
технологической ини-

циативы, Центр речевых 
технологий, ФГУП «Квант» 
и др. Источник РБК, близ-
кий к одному из членов 
рабочей группы, пояснил, 
что проект «создает воз-
можность для большой 
части населения, которая 
сейчас мало пользуется 
интернетом в привычном 
для нас виде, получать 
услуги удаленно через 
телефон». «Не все гра-
ждане готовы использо-
вать интернет-банк или 
приложение, но могут 
позвонить в кол-центр для 
получения информации 
и услуг. Это касается, 
например, электронной 
коммерции, медицинских 
услуг (запись к врачу и 
т.п.), заказа билетов. Гра-
ждане смогут общаться 
с автоматизированными 
системами обслужи-
вания и осуществлять 
юридически значимые 
транзакции», — говорит 
собеседник РБК. Он от-
верг предположение, что 
система направлена на 
усиление слежки и кон-
троля за гражданами. 

«Разработка много-
функционального про-
граммного комплекса 
автоматического управ-
ления беспилотными 
авиационными систе-
мами — СТАЯ», «роевого 
интеллекта». Авиацион-
ный завод «Беззаветный» 

в 2018 году должен со-
здать и протестировать 
макет программного 
комплекса, который 
позволит управлять кол-
лективным поведением 
«децентрализованной 
самоорганизующейся 
системы». Это должно 
повысить эффективность 
использования беспи-
лотников, применяемых 
в различных сферах — 
от сельского хозяйства 
до военной авиации.

«Разработка сетецен-
трической масшта-
бируемой системы 
подводной связи 
«Подводный интернет 
вещей». В 2018 году 
Лаборатория подводной 
связи и навигации дол-
жна представить опыт-
ные образцы модемов, 
точек доступа и комму-
никационных устройств 
для беспроводной нави-
гации и связи под водой. 
Как пояснил гендиректор 
лаборатории Артур  
Абеленцев, подводным 
интернетом вещей на-
зывают различные сети 
сенсоров — датчиков, 
измеряющих какие-ли-
бо параметры среды 
(скорость течения, со-
леность, температуру 
воды и др.), а также дат-
чиков, обнаруживающих 
нарушение охранного 
периметра водолаза-

ми-диверсантами. Для 
передачи данных на 
значительные расстоя-
ния без проводов под 
водой используется 
гидроакустика. «Имея 
доступ к показаниям 
подводных сенсоров 
практически в режиме 
реального времени, мож-
но успеть предотвратить 
последствия стихийных 
бедствий или каких-либо 
других опасных явле-
ний», — утверждает Абе-
ленцев.

«Разработка биониче-
ских роботизированных 
протезов» (созданных 
механически, но с ис-
пользованием биоло-
гических процессов), 
«искусственных мышц». 
Входящий в «Росэлек-
тронику» ИНЭУМ им. 
Брука в 2018 году должен 
написать техническое 
задание по дальнейшему 
развитию линейки оте-
чественных роботизи-
рованных бионических 
протезов. Предполагает-
ся внедрять их в медици-
не для реабилитации ин-
валидов. В дальнейшем 
они могут использовать-
ся как один из элементов 
для создания сложных 
робототехнических и ки-
берфизических систем.
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«Россия 1» сохраняет лидерство среди телеканалов по итогам 2017 года

У «Первого» доля второго
МАРИЯ ИСТОМИНА, 
СЕРГЕЙ СОБОЛЕВ

В этом году «Россия 1» вновь 
может стать самым популяр-
ным телеканалом страны: по 
итогам 11 месяцев его сред-
несуточная доля среди всех 
зрителей старше четырех лет 
была выше, чем у «Первого». 
В 2016 году декабрь ситуацию 
не изменил.

По итогам 2016 года «Россия 1» 
впервые вышла на первое место 
среди федеральных телевещате-
лей, опередив по среднесуточной 
доле аудитории «Первый канал». 
Согласно измерениям Mediascope, 
среди всех зрителей старше четы-
рех лет доля «России 1» по всей 
стране тогда составила почти 
12,9%, «Первого» — 12,7%.

«Россия 1» оставалась лидером 
и все 11 месяцев 2017 года, сви-
детельствуют данные Mediascope 
(есть у РБК). Среди всех зрителей 
старше четырех лет среднесуточ-
ная доля «России 1» в январе—ноя-
бре этого года составила 13%, уве-
личившись по сравнению с ана-
логичным периодом 2016-го на 
0,2 п.п., «Первого» — 12,1%, сни-
зившись на 0,6 п.п. У НТВ, треть-
его крупного федерального об-
щественно-политического веща-
теля, среднесуточная доля в этой 
аудитории составила 9,4%, что на 
0,1п.п. больше, чем годом ранее.

В прошлом году декабрь не по-
влиял на финальные годовые по-
зиции каналов, свидетельствуют 
данные Mediascope. В последний 
месяц 2016 года среди всех зри-
телей старше четырех лет средне-
суточная доля аудитории «России 
1» равнялась 14,2%, «Первого» — 
12,8%, НТВ — 9,2%.

В отдельно взятом прайм-тайме 
в этом году также лидирует канал 
ВГТРК. В будни с 19:00 по 0:30 сле-
дующего дня, а также в выходные 
и праздничные дни с 8:00 по 1:00 
следующего дня (эти временные 
отрезки считаются на ТВ прайм-
таймом с точки зрения продаж 
рекламы, следует из аналитики 
Publicis Media Russia и подтвержда-
ет представитель GroupM) средняя 
доля «России 1» в январе—ноябре 
2017 года достигла 13,5%, «Перво-

го канала» — 12,6%, НТВ — 9,7%. В 
январе—ноябре 2016-го это были, 
соответственно, 13, 13,1 и 9,3%.

В своей целевой 
аудитории

Все зрители старше четырех лет — 
общая аудитория, в которой мож-
но сравнивать между собой теле-
каналы. При этом каждый из них 
имеет свою целевую аудиторию, 
на которую ориентированы его 
программы.

У «Первого канала» целевой 
аудиторией являются зрители 

14–59 лет. В этой аудитории ве-
щатель по-прежнему занимает 
первое место со среднесуточной 
долей 10,8% по итогам 11 меся-
цев 2017 года. Аналогичный пока-
затель в этой аудитории «России 
1» — 9,6%, НТВ — 7,7%.

У «России 1» сейчас целевая 
аудитория  — зрители старше 
25 лет. И в ней вещатель лиди-
рует: в январе—ноябре 2017 года 
среднесуточная доля канала уве-
личилась на 0,3 п.п., до 14,1%. 
У  «Первого канала» среди всех 
зрителей старше 25 лет средне-
суточная доля по итогам 11 ме-

сяцев равнялась 12,8%, у НТВ — 
10,2%.

Со следующего года «Россия 1» 
расширяет свою целевую ауди-
торию до всех зрителей старше 
18 лет. На эту аудиторию уже мно-
го лет ориентируется и канал НТВ. 
Среди всех зрителей старше 18 лет 
среднесуточная аудитория НТВ в 
январе—ноябре этого года вырос-
ла на 0,2 п.п., до 10%. У «Первого 
канала» этот показатель составлял 
12,6%, у «России 1» — 13,8%.

«Спать 
под аккомпанемент»

Пресс-служба ВГТРК не ответила 
на запрос РБК. Источник в гос-
холдинге говорит, что  у «России 
1» нет прорывных проектов, как 
нет и провалов — «ни эфирных, 
ни проектных». Он отметил, что 
хорошие аудиторные показатели 
демонстрирует программа «Вечер 
с Владимиром Соловьевым», кото-
рая выходит поздно вечером с по-
недельника по четверг, а также три 
последующих ночных часа после 
нее. Переход Андрея Малахова дал 
«России 1», по словам собеседника 
РБК, «некоторый» прирост доли, 
но только в этом отдельно взятом 
временном слоте.

Представитель «Первого» об-
ратил внимание на то, что в топ-
20 самых популярных проектов 

2017  года у «Первого канала» — 
16  позиций. «И это обусловлено 
тем, что мы создаем самые яркие 
и значимые эфирные события, — 
уверяет представитель канала. — 
Среди больших каналов у «Пер-
вого» самое значительное коли-
чество молодой аудитории. В так 
называемых сопоставимых отрез-
ках — с 9:00 до 23:00, когда у экра-
нов собирается массовая аудито-

М Е Д И А

По мнению представителя «Первого канала», преимущество «России 1» дает в том числе ночное смотрение

Как телеканалы монетизируют свою аудиторию 

Показатели канала сре-
ди целевой аудитории 
напрямую влияют на 
его финансовые ре-
зультаты. Реклама на ТВ 
продается по пунктам 
рейтинга — условным 
единицам, отражающим 
количество зрителей, 
увидевших 30-секунд-
ный рекламный ролик. 
Чем меньше аудитория 
вещателя, тем мень-
ше у него рекламного 
инвентаря (возможно-

стей для размещения 
рекламы).
Пока есть расчеты 
продаж рекламы в 
натуральном выраже-
нии только за десять 
месяцев 2017 года. По 
данным группы Publicis 
Media Russia на ос-
нове телеизмерений 
Mediascope, в янва-
ре—октябре «Первый 
канал» предложил ре-
кламодателям 122 тыс. 
пунктов рейтинга в сво-

ей целевой аудитории 
(зрители 14–59 лет). 
Это на 12% меньше, чем 
годом ранее.

На «России 1» рекламный 
инвентарь в ее целевой 
аудитории (зрители стар-
ше 25 лет) в январе—ок-
тябре 2017 года остался 
на уровне аналогичного 
периода предыдущего 
года — 173,9 тыс. пунктов 
рейтинга.

На НТВ рекламный ин-
вентарь в его целевой 
аудитории (зрители 
старше 18 лет) снизился 
за десять месяцев этого 
года на 4%, до 159,6 тыс. 
пунктов рейтинга.

Компенсировать сни-
жение продаж в нату-
ральном выражении 
телевещатель может 
повышением рекламных 
расценок.

Что отражает 
доля аудитории 

Доля аудитории отражает, сколько 
зрителей смотрели конкретную 
программу и конкретный канал от 
общего числа всех жителей Рос-
сии, у которых в данный момент 
был включен телевизор. К при-
меру, доля «России 1» 12,9% за 
2016 год означает, что в среднем 
12,9% всех, кто в прошлом году 
вообще смотрел ТВ, выбирали 
программы этого вещателя.
Телеизмерения ограничены толь-
ко городами с населением от 
100 тыс. человек. Соответственно, 
Mediascope предоставляет инфор-
мацию только о телевизионных 
предпочтениях жителей крупных 
городов.
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Ginza Project и Игорь Чайка открывают 

ресторан в Китае

В Шанхай со своим самоваром
НАТАЛЬЯ НОВОПАШИНА, 
ПЕТР КАНАЕВ

Ресторанный холдинг Ginza 
Project в 2018 году планирует 
открыть первый ресторан 
в Китае. Партнером груп-
пы может стать основатель 
компании «Русский экспорт» 
Игорь Чайка.

О планах Ginza Project — открыть 
ресторан в Китае РБК рассказал 
источник, знакомый с планами 
холдинга, и подтвердил пиар-ди-
ректор ресторанного холдинга 
Илья Бухтуев.

По его словам, до конца 
2018 года Ginza намерена открыть 
в Шанхае ресторан русской кух-
ни «Мари Vanna» и рассматрива-
ет возможность привлечения как 
китайских, так и российских соин-
весторов. В частности, речь идет 
о возможности участия в проекте 
Игоря Чайки, владельца компании 
«Русский экспорт».

 Общий объем инвестиций в 
открытие «Мари Vanna» в Шанхае 
составит $2–2,5 млн, сказал Бухту-
ев, отказавшись обсуждать детали 
возможного участия партнеров 
в проекте. В настоящее время рас-
сматривается несколько возмож-
ных вариантов расположения ре-
сторана.

Игорь Чайка подтвердил РБК 
получение предложения вы-
ступить соинвестором рестора-
на «Мари Vanna» в Шанхае. Рас-
пределение финансирования, по 
его словам, планируется следую-
щим образом: 30% необходимой 
суммы обеспечивает сама Ginza 
Project, 20% — локальный китай-
ский партнер, остальные 50% — от 
Игоря Чайки как потенциально-

го инвестора. Финансовая модель 
предполагает выход проекта на 
окупаемость через три года. Одна 
из возможных локаций будущего 
ресторана — набережная недале-
ко от здания Генконсульства Рос-
сии. Окончательное решение об 
участии в проекте Игорь Чайка 
намерен принять, по его словам, 
в декабре.

Рестораны «Мари Vanna» 
оформлены в стилистике совет-
ской квартиры. В Нью-Йорке ре-
сторан работает с 2009 года, в Лон-
доне — с 2012 года. Меню ресто-
ранов составляют блюда русской 
кухни и стран СНГ. В 2017  году 
французский гастрономический 
гид Gault & Millau (конкурент 
Michelin, издается с 1965 года) 
признал сеть «Мари Vanna» луч-
шей в номинации «Международ-
ная стратегия».

«Участие в проекте обусловле-
но не только общей концепцией 
моего китайского бизнеса и по-
лучением коммерческой выгоды, 
но и возможностью продвигать 
российскую культуру через такие 
очень понятные для любого че-
ловека сегменты повседневной 
жизни, как гастрономия», — гово-
рит Чайка.

Выбор Китая для открытия оче-
редной «Мари Vanna» достаточно 
неожиданный, но перспективы у 
проекта есть — русская кухня в Ки-
тае востребована, плюс в Шанхае 
много русских, отмечает исполни-
тельный директор Restcon Андрей 
Петраков.

Эксперт в области ресторанно-
го бизнеса, президент Московско-
го гастрономического фестиваля 
Игорь Губернский отмечает, что 
наличие местной «русской» диа-
споры важно, но в существующих 
ресторанах «Мари Vanna» 70% 
посетителей — это не русские го-
сти, а местные американцы или 
англичане.

«Для них это интересный досуг, 
новые вкусы. Чтобы ресторан был 
успешным, управляющая коман-
да должна быть местная, в дан-
ном случае — китайская, знающая 
и умеющая наладить бизнес-про-
цессы и сервис на высоком уров-
не», — считает Губернский. Он до-
бавляет, что запрос на традицион-
ную русскую кухню есть в каждой 
стране, — «он не ошеломляющий, 
но стабильный».

В Шанхае работает несколько 
русских ресторанов, но инициато-

рами их открытия были местные, 
а не русские инвесторы, — они за-
интересованы в развитии туриз-
ма, и русские рестораны в эту те-
матику хорошо ложатся, добавляет 
Губернский.

«Мари Vanna» — это единствен-
ный работающий на данный мо-
мент международный проект  Ginza 
Project. Другие проекты группы за 
рубежом — рестораны мексикан-
ской кухни Los Dados, кафе Double 
7, бар MPD — были закрыты не-
сколько лет назад.  

Один из партнерских проектов 
Ginza на международном рынке 
закончился иском к российско-
му ресторанному холдингу в Вер-
ховный суд штата Нью-Йорк. Как 
писал РБК в ноябре 2017 года, со-
владелец московского «Бублика» 
Алексей Миллер потребовал от 
Ginza возврата инвестиций в аме-
риканские проекты (для управле-
ния ими была создана компания 
Ginza 3) — караоке-клуб Jelsomino 
и средиземноморский ресторан 
Courgette. Они были открыты 
в апреле 2012 года в здании отеля 
Dream Hotel и закрыты уже в июле 
2013 года. Истец обвинял Ginza 
Project в том, что руководители 
холдинга выводили из компании 
средства и направляли их в соб-
ственные американские проекты. 
В Ginza опровергали претензии, 
в свою очередь, обвиняя бывше-
го партнера в невыполнении обя-
зательств. 

О Б Щ Е П И Т

Самые популярные программы 
на федеральных каналах в 2017 году 

Рейтинг составлен из программ продолжительностью более пяти минут, 
выходивших в эфир не менее четырех раз

«Первый канал»

Название Жанр Рейтинг, % Доля, %

«Путин» Документальный сериал 8,3 26,3

«Лучше всех!» Развлекательная программа 7,0 19,3

Новости Новости 6,2 30,2

«Россия 1» 

Название Жанр Рейтинг, % Доля, %

«Екатерина. Взлет» Телесериал 6,3 18,9

«Склифосовский. Реанимация» Телесериал 5,6 16,6

«Капитанша» Телесериал 5,4 17,7

НТВ 

Название Жанр Рейтинг, % Доля, %

«Ментовские войны-11» Телесериал 4,6 13,1

«Невский. Проверка на 
прочность» Телесериал 4,4 14,7

«Пять минут тишины» Телесериал 4,1 11,6

Данные по аудитории в возрасте от 4 лет в городах России с населением 
от 100 тыс. человек.
Доля — среднее количество человек, смотревших телепрограмму, выраженное 
в процентах от общей численности телезрителей в данный момент времени.
Рейтинг — среднее количество человек, смотревших телепрограмму, 
выраженное в процентах от общей численности исследуемой аудитории. 

Источник: Mediascope

Чем известен Игорь Чайка 

Игорь Чайка — предпри-
ниматель, младший сын 
генпрокурора Юрия Чай-
ки. С февраля 2014 года 
работал советником 
губернатора Москов-
ской области Андрея 
Воробьева по вопросам 
спорта, культуры, туриз-
ма и делам молодежи на 
общественных началах, 
но покинул этот пост 

меньше чем через год, 
объяснив это намерени-
ем сосредоточиться на 
бизнес-проектах.

Китай — одно из направ-
лений бизнеса Чайки. 
В интервью РБК он 
говорил, что «Русский 
экспорт» помогает про-
изводителям из России 

выйти на рынок Китая 
без собственной логи-
стической и складской 
инфраструктуры. Другая 
компания — FRC — за-
нимается оптовой и 
розничной продажами 
российских товаров в 
КНР через собственную 
и сторонние электрон-
ные платформы. FRC 
владеет электронной 

торговой платформой по 
торговле российскими 
продуктами Dakaitaowa 
(в переводе с китайско-
го — «открой матреш-
ку»).  Кроме того, ранее 
он договорился с интер-
нет-корпорацией Alibaba 
об открытии в феврале 
2018 года российского 
павильона на китайской 
торговой площадке.

Что такое 
Ginza Project

Международный ресторанный 
холдинг Ginza Project был создан 
в Санкт-Петербурге в 2003 году 
Дмитрием Сергеевым и Вадимом 
Лапиным. В настоящее время хол-
динг владеет и управляет более 
чем 150 ресторанами в Москве, 
Санкт-Петербурге, Баку, а также 
Нью-Йорке и Лондоне. Среди 
флагманских проектов — ресто-
раны «Мари Vanna», Butler, Sixty, 
Uilliam’s, Christian, «Карлсон», 
Terrassa, «Мансарда» и др., также 
холдингу принадлежит Данилов-
ский рынок в Москве. Зачастую 
Ginza Project участвует в проектах 
не как инвестор, а как управляю-
щая компания.

рия, мы лидируем». Представитель 
«Первого» считает, что «другому» 
каналу преимущество дает ночное 
смотрение. 

В этом году после 12-летнего пе-
рерыва «Первый канал» вновь стал 
клиентом исследовательской ком-
пании Mediascope, оформив под-
писку на ее данные. Ранее генди-
ректор «Первого канала» Констан-
тин Эрнст неоднократно обвинял 
измерителя в методичном искаже-
нии картины телевизионного рын-
ка. Возобновив весной сотрудни-
чество с Mediascope, «Первый ка-
нал», как отмечает его предста-
витель, обсуждает с измерителем 
репрезентативность и чистоту дан-
ных ночного телесмотрения. «Мы 
не можем разглашать деталей этой 
совместной работы, однако рады, 
что измеритель осознает проблему 
и предпринимает попытки ее ре-

шения. Пока же ситуация выглядит 
так, что зрителям старшего возра-
ста приятнее спать под аккомпане-
мент канала «Россия-1», — заклю-
чил собеседник РБК. 

Гендиректор НТВ Алексей Зем-
ский назвал 2017 год для своего ка-
нала «революционным». В частно-
сти, по словам Земского, на канале 
отмечается постепенное омоложе-
ние аудитории, прирост зрите-
лей в возрасте 14–44 лет с начала 
2017 года составил почти 2%, в то 
время как у каналов-конкурентов 
произошло значительное сниже-
ние. Переход «России 1» на целе-
вую аудиторию НТВ Земского не 
пугает. «Это логичный, закономер-
ный шаг канала, который растет и 
по итогам 2017-го, очевидно, ста-
нет лидером по медиапоказателям 
на телевизионном рынке», — гово-
рит гендиректор НТВ. 

Игорь Чайка
янв. февр. март апр. май июнь июль авг. сент. окт. нояб. дек.*

Как россияне смотрят телевизор

Аудитория крупнейших федеральных каналов 
в 2017 году
Доля, %

 «Россия 1»      «Первый канал»      НТВ
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* Данные с 1 по 8 декабря.
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Как выбрать самую доходную криптовалюту

Первые после биткоина
ЛЮДМИЛА ПЕТУХОВА

Биткоин бурно растет, но 
некоторые альтернативные 
криптовалюты показывают 
в разы больший рост. Прав-
да, вкладываться в альткои-
ны еще рискованнее, чем 
в биткоин.

На криптовалютном рынке поми-
мо биткоина существует еще более 
тысячи цифровых валют. По дан-
ным агрегатора криптовалютных 
бирж Coinmarketcap.com, на 11 де-
кабря 2017 года на рынке насчиты-
валось 1340 цифровых валют. В об-
щей капитализации крипторын-
ка, которая составляет примерно 
$450 млрд, биткоин занимает 63%, 
соответственно, на прочие валюты 
приходится около 37%. При этом 
еще полтора года назад на биткоин 
приходилось около 90% капитали-
зации криптовалют.

Биткоин  — самая известная 
криптовалюта, ее даже называ-
ют «цифровым золотом», поэто-
му все остальные, противопостав-
ленные ему, называют альткоина-
ми. «Цифровое золото» с начала 
года подорожало в 16 раз: при-
мерно с $1 тыс. до 16 тыс. В это 
же время некоторые альткоины, 
обращающиеся на рынке уже не-
сколько лет, показывают еще бо-
лее стремительный рост, чем бит-
коин. «Например, вторая по капи-
тализации криптовалюта эфир 
(Ethereum) с начала года выросла 
более чем в 50 раз», — рассказы-
вает директор по продукту Waves 
Platform Игорь Пугачевский. 
Цена эфира поднялась с $8 в нача-
ле января до $470 на начало дека-
бря. С начала года в 70 раз возрос-
ла стоимость криптовалюты Dash, 
с $11,4 до 724, и в 35 раз увеличи-
лась цена на лайткоин (Litecoin), 
с $4,5 до 160.

«Единственная причина вкла-
дывать средства во что-то из крип-
товалют, кроме биткоина, — это 
возможность заработать больше 
денег за счет потенциально боль-
шего роста котировок. Но риски 
потери капитала в таком случае 
увеличиваются в разы из-за более 
высокой волатильности», — пред-
упреждает аналитик социальной 
сети для инвесторов eToro в Рос-
сии и СНГ Михаил Мащенко. Од-
нако, несмотря на большие риски, 
многие инвесторы играют с аль-
тернативными коинами, о чем го-
ворит рост их доли на рынке. РБК 
разбирался, какие цифровые мо-

неты могут представлять инвести-
ционный интерес и стоит ли в них 
вкладываться.

Как выбрать альткоины

Альткоины различаются метода-
ми шифрования, скоростью обме-
на, способом майнинга, задачами 
и т.д. «У некоторых альткоинов есть 
возможность большого роста в бу-
дущем, на котором и может зарабо-
тать инвестор. И если мы все-таки 
инвестируем, а не спекулируем на 
рынке, то нужно выбирать именно 
монеты с потенциалом роста хотя 
бы на полгода-год», — считает ре-
дактор отраслевого портала Happy 
Coin Club Валерий Смаль.

Выбирая альткоины, инвестор 
может ориентироваться на не-
сколько факторов — это капитали-
зация, сектор, в котором работает 
выпустивший криптовалюту про-
ект, блокчейн (от англ. blockchain — 
цепочка блоков, технология рас-
пределенных реестров, на кото-
рой базируются криптовалюты), 
на котором создана криптовалю-
та, и размер, и активность, и чис-
ло людей, имеющих отношение к 
данной валюте.

Чем меньше капитализация мо-
неты, тем больший риск она пред-
ставляет для инвестора. «В основ-
ном инвесторы покупают наибо-
лее популярные монеты с большой 
капитализацией», — рассказыва-

ет управляющий партнер United 
Traders Анатолий Радченко. «Уро-
вень капитализации валюты пока-
зывает, насколько популярен дан-
ный инструмент, и позволяет при-
близительно понять, пользуется ли 
валюта спросом», — объясняет Ми-
хаил Мащенко.

Самыми крупными по капи-
тализации сейчас являются эфир 
(Ethereum)  — $44 млрд, битко-
ин-кеш (Bitcoin Cash) — $23 млрд, 
IOTA — $11 млрд, Ripple — $9 млрд, 
лайткоин (Litecoin) — $8 млрд и 
даш (Dash) — $6 млрд. Немногим 
менее $5 млрд составляет капита-
лизация таких валют, как битко-
ин-голд (Bitcoin Gold, $4,4 млрд), 
монеро (Monero, $4 млрд) и NEM 
($3,9  млрд). Капитализацию от 
$1 млрд до 3 млрд имеют Cardano 
($2,9 млрд), эфир-классик (Ethereum 
Classic, $2,8 млрд), Stellar Lumens 
($2,3 млрд), NEO ($2,3 млрд), EOS 
($2,1 млрд), BitConnect ($1,8 млрд), 
Populous ($1,1 млрд) и Waves 
($1,1 млрд). То есть капитализацию 
более $1 млрд имеют 17 альткои-
нов. На них приходится более 80% 
капитализации всех альткоинов — 
около $135 млрд.

При выборе альткоинов инве-
сторы также ориентируются на то, 
в какой сфере задействован выпу-
стивший ее проект. «Исходя из это-
го, легче понять, что ждет монету 
в будущем», — объясняет Радчен-
ко. Среди криптоэнтузиастов по-

пулярны монеты и проекты, ра-
ботающие над инфраструктурой 
блокчейна, а также те альткоины, 
которые улучшают качество тран-
закций в Сети (делают их более 
быстрыми и дешевыми) и находят 
поддержку в больших сообществах 
майнеров, рассказывает Дмитрий 
Долгов. Большой потенциал, по 
словам Анатолия Радченко, име-
ют валюты, связанные с финансо-
вым сектором.

К валютам, поддерживающим 
инфраструктуру криптоэкономи-
ки, относится, например, эфир. 
Особенностью данного блокчей-
на является то, что на нем рабо-
тает технология смарт-контрак-
тов — алгоритмов, позволяющих 
заключать и контролировать ис-
полнение сделок в цифровом виде, 
не прибегая к помощи посредни-
ков. Сообщество верит, что техно-
логия найдет широкое примене-
ние в экономике, и поэтому под-
держивает криптовалюту, инве-
стируя в нее.

Свои технологические преиму-
щества есть, например, у блок-
чейна RippleNet, который создает 
возможность осуществлять более 
простые и эффективные перево-
ды средств, что привлекает кре-
дитные организации — техноло-
гию уже внедряют такие банки, как 
Mitsubishi UFJ Financial Group, Bank 
of America и Credit Agricole, а не-
давно о сотрудничестве с RippleNet 
объявили и в American Express. 
На фоне этого события цена крип-
товалюты Ripple 16 ноября возрос-
ла за час на 28%.

Еще один критерий выбора 
привлекательных альткоинов  — 
это размер и активность сооб-
щества, образовавшегося вокруг 
криптовалюты. Чем оно больше 
и активнее, тем лучше, говорят 
эксперты. «В хорошем комьюни-
ти объясняют, что за люди дела-
ют проект или монету, что имен-
но они делают и зачем», — расска-
зывает Валерий Смаль. — Предста-

вители таких сообществ быстро и 
доброжелательно реагируют на 
запросы инвесторов, отвечают в 
Twitter и Telegram. Например, в 
Dash или Etherem Classic отвеча-
ют на любой пост, любой ретвит, у 
них много сообществ, там ведутся 
дискуссии».

Самыми популярными альт-
коинами являются Ethereum, 
Ripple, Dash, Litecoin, Monero и 
Ethereum Classic, считает основа-
тель платформы для криптофон-
дов Tokenbox.io Владимир Смер-
кис. «Они популярны именно по-
тому, что давно существуют на 
рынке, к ним есть доверие в крип-
тосообществе. За каждым из них 
стоит большая команда разработ-
чиков и энтузиастов, также они 
торгуются на большинстве крип-
тобирж», — объясняет специалист.

То взлет, то просадка

Преимуществом и одновременно 
недостатком альткоинов по срав-
нению с биткоинами является бо-
лее высокая волатильность, гово-
рит Анатолий Радченко. «Альткои-
ны могут как сильнее вырасти, так 
и сильнее упасть. Но зато с ними 
можно больше рисковать и за счет 
этого больше заработать», — го-
ворит эксперт. «Не все инвесторы 
психологически готовы к просад-
кам на 20–50%. Так что если и де-
лать инвестиции в альткоины, то 
только используя небольшую часть 
своего капитала», — предупрежда-
ет старший аналитик «Альпари» 
Роман Ткачук.

Инвестируя в альткоины, пред-
ставители сообщества советуют 
не концентрировать внимание на 
одной криптовалюте, а распре-
делять средства по нескольким. 
«Для диверсификации рисков 
имеет смысл вкладывать не в ка-
кой-то конкретный альткоин, а в 
корзину криптовалют, например, 
в топ-20 по капитализации — боль-
шая часть этих монет уже прошла 
проверку временем», — советует 
Игорь Пугачевский.

Самыми рискованными экс-
перты называют вложения в то-
кены выходящих на рынок проек-
тов. «Сейчас провести ICO (Initial 
Coin Offering — первичное разме-
щение токенов) может кто угод-
но, число «мусорных» компаний, 
которые решили заработать бе-
шеные деньги, при этом ничего 
собой не представляя, очень ве-
лико», — предостерегает Михаил 
Мащенко.

Так что если инвестор реша-
ется на такие вложения, ему сто-
ит особенно внимательно отно-
ситься к выбору криптоактивов и 
тщательно их проверять (оценить 
команду, идею проекта, эдвайзе-
ров, бюджет и т.д.). «Нужно делать 
классический фундаментальный 
анализ  — изучить технологию, 
стоящую за монетой или токеном, 
разобраться, что за команда стоит 
за проектом, посмотреть, как раз-
вивалось комьюнити, поддержи-
вающее этот альткоин», — советует 
Дмитрий Долгов. 
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Монеты и токены

Все альткоины можно 
условно разделить на 
две группы: коины и то-
кены. Коины — это крип-
товалюты, для которых 
создается специальный 
блокчейн, объясняет 
операционный директор 
финтехплатформы BankEx 

Дмитрий Долгов. Напри-
мер, коинами являются 
криптовалюты эфир и 
Ripple.
Токен же в отличие от 
коина создается на базе 
уже существующего 
блокчейна. Для выпуска 
токенов используются 

различные блокчейн-
платформы, например 
Waves, Qtum, Omni.
И токены, и коины могут 
обращаться на криптова-
лютной бирже. Однако не 
все токены там торгуют-
ся, о чем следует помнить 
криптоинвестору. «От 

того, на какой платформе 
выпущен токен, часто 
зависит то, насколько он 
будет ликвидным», — рас-
сказывает Анатолий Рад-
ченко. Наиболее ликвид-
ными эксперт называет 
токены, выпущенные на 
платформе Ethereum.


